
 
GOVERNMENT BILLS 

 
*The Wild Life (Protection) Amendment Bill, 2022  

 
MR. CHAIRMAN:   Now, Shri Rakesh Sinha. 
 
Ǜी राकेश िसन्हा (नाम िनदȃिशत): सभापित महोदय, कल मȅने अपने भाषण का अतं िजस बात से 
िकया था, आज मȅ उसी बात से अपना भाषण शुरू कर रहा हँू। मȅने कहा था िक लȅटेना एक 
इन्वेिसव Îपीशीज़ है, िजसका भारत मȂ आने से क्या दुÍĢभाव हुआ, उसका मȅ एक उदाहरण देना 
चाहता हँू।  कणार्टक मȂ एक सोिलगा टर्ाइब है।  यह टर्ाइब मूलत: पशुओं के ऊपर िनभर्र रहती थी, 
लेिकन जब से लȅटेना का Ģसार हुआ, तब से पशुओं की िÎथित खराब हुई और वहा ँकी पूरी 
ईकोलॉजी बदल गई।  आज उस टर्ाइब के जीवनयापन की Ģकृित पूरी तरह से बदल गई है।  

सर, इसका िसफर्  एक उदाहरण नहीं है। मȅ इस बात को इसिलए रेखािंकत करना चाहता 
हँू, क्यȗिक हमने एक लÇबे समय तक एक महत्वपूणर् िवषय को नज़रअंदाज़ िकया है। आज इसी 
कारण बहुत ही सोच-समझकर जब इस अमȂडमȂट िबल को लाया जा रहा है, तो उसके पीछे का 
उǈेÌय देश की अथर्ËयवÎथा, देश के पयार्वरण को बचाना है। कच्छ मȂ िवलायती बबलू को लाया 
गया था। वहा ँजो टर्ाइब है, उसका नाम मालधारी टर्ाइब है। मालधारी का तात्पयर् होता है, वैसे लोग 
जो जानवरȗ को रखते थे, यानी एिनमल कीपसर्।  मालधारी टर्ाइब िजस जगह से अपने जानवरȗ के 
िलए चारा लेती थी, वहा ँकी भिूम की Ģकृित बदल गई और िवलायती बबलू के कारण उस भिूम पर 
रहने वाले मालधारी, जो िक जानवरȗ को रखने वाले माने जाते थे, अब बबलूधारी बन गए हȅ।  
यानी, जब इन्वेज़न होता है, तो इन्वेज़न उसी तरह से है जैसे कभी राजनीितक रूप से इन्वेज़न 
होता था, आकर्मण होता था।  आज पयार्वरण पर यह आकर्मण हो रहा है और इस आकर्मण के 
कारण हम कह सकते हȅ िक एक तरह से हमारे पशु-पिक्षयȗ को कोलोनाइज़ िकया जा रहा है।  
इससे पता चलता है िक एक्सिंटक्शन िकस कगार पर हो रहा है।  

केरल के हमारे िमतर् कल कह रहे थे िक राज्य सरकारȗ से सारे अिधकार छीने जा रहे हȅ।  
वे शायद इस बात को नज़रअंदाज़ कर रहे हȅ िक केरल मȂ वषर् 2020 मȂ जो वाइÊड लाइफ कर्ाइम 
था, उसकी सखं्या 151 थी, जो िक वषर् 2021 मȂ बढ़कर 303 हो गई है, यानी उसमȂ 100 Ģितशत की 
वृिǉ हुई है।  केरल मȂ 64 ऐसी बड्सर् Îपीशीज़ हȅ, जो समाÃत होने के कगार पर हȅ, एन्डȂजडर् बड्सर् 
Îपीशीज़ हȅ।  इसिलए, िगǉȗ की दो Ģजाितया ँहȅ, िजनमȂ से एक को रेड िंरग वÊचर कहते हȅ।  इसी 
Ģकार, केरल मȂ कुछ पशु इसिलए एन्डȂजडर् हो गए हȅ, क्यȗिक इन्वेिसव, यानी बाहर से कुछ 
पशुओं का आना हुआ है।  इसी कारण, मȅ कहना चाहता हँू िक िजस गैर-राजनीितक िवषय पर 
िसफर्  राÍटर्ीय ही नहीं, बिÊक पथृ्वी की रक्षा करने के िलए, अपनी Ģजाितयȗ की रक्षा करने के िलए 
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जो यह िबल लाया गया है, यह एक महत्वपूणर् और साथर्क कदम है। सभापित महोदय, तीन 
महत्वपूणर् कारण हȅ, िजनके कारण ये खतरे बढ़ रहे हȅ।  

एक कारण यह है िक चीन, िवयतनाम, Çयामंार जैसे देशȗ मȂ जो परÇपरागत दवाइया ंहȅ, 
उन दवाइयȗ मȂ पशुओं के अंगȗ का उपयोग हो रहा है, िजसके कारण वाइÊड लाइफ टैर्िफिंकग 
बढ़ती जा रही है। आज चीन मȂ परÇपरागत दवाई की माकȃ ट 600 िबिलयन डॉलर की है और यह 11 
Ģितशत की दर से Ģित वषर् बढ़ रही है। इसका Ģभाव न िसफर्  भारत पर, बिÊक अģीकी देशȗ पर 
भी है। यही कारण है िक इस कानून को और सख्ती से लागू करने की आवÌयकता है।  

दूसरा बड़ा कारण है, जो खास तौर पर मछिलयȗ के बारे मȂ है। आपको आÌचयर् होगा िक 
हमारे वेÎटनर् घाट्स मȂ 300 Ģकार की मछिलया ंपायी जाती हȅ, उनमȂ 155 Ģकार की मछिलया ं
ऑनार्मȂटल मछिलया ंहȅ। उनमȂ कुछ Ģजाितयȗ की टैर्िफिंकग अनसाइंिटिफक रूप से हुई है, िबना 
िकसी लाइसȂस के हुई है, िजसके कारण Channa Barca, Zebra Loach, Snakehead आिद 
ऐसी कुछ Ģजाितया ंसमाÃत होने की कगार पर पहंुच गई हȅ। अब ऑनार्मȂटल रीजन तो यह बना।  

इसी तरह से Îटार कछुआ है। आज दुिनया मȂ सबसे ज्यादा मागं भारत के Îटार कछुए की 
है। भारत मȂ यह एन्डȂजडर् Îपीशीज़ बनती जा रही है। उसी Ģकार से तोते की 12 नेिटव Îपीशीज़ हȅ, 
जो देश मȂ हȅ। उनमȂ से 8 Îपीशीज़ समािÃत की कगार पर पहंुच गई हȅ। आज पूरे सदन को 
आत्मालोचन करना पड़ेगा। जब मȅने Ģधान मंतर्ी जी को चीता लाने के िलए बधाई दी, पयार्वरण 
मंतर्ी जी को इस िबल को लाने के िलए बधाई दी, उसके पीछे यह कमर्काडं नहीं था, दलीय 
कमर्काडं नहीं था। िपछले 70 सालȗ मȂ आपने जीवन मूÊय से जुड़ी हुई आधारभतू चीज़ȗ की उपेक्षा 
की है। आपकी नज़र मȂ यह महत्वहीन था और महत्वहीन होने के कारण ही एक समानान्तर 
अथर्ËयवÎथा एक के्षतर् मȂ िवकिसत हुई। अमेिरका की Ģित वषर् 120 िबिलयन डॉलर की वाइÊड 
लाइफ टैर्िफिंकग है। दूसरे Îथान पर भारत है, जहा ं 91 िबलयन डॉलर की वाइÊड लाइफ 
टैर्िफिंकग होती है।  

महोदय, मȅ दो-तीन बातȂ कह कर अपनी बात समाÃत करना चाहता हंू। कभी-कभी हम 
गलितया ंकरते हȅ और गलितया ं Ëयिƪगत Îतर पर होती हȅ। एक Ëयिƪ 'Giant African Snail' 
यानी घȗघा को मॉरीशस से लाया। इसको लाने के पीछे िसफर्  एक क्यिूरयोिसटी थी, लेिकन यह 
क्यिूरयोिसटी िकस Ģकार से एक िडज़ाÎटर मȂ पिरविर्तत हो गई, उसकी तादाद बढ़ी। केरल और 
असम मȂ इसकी मातर्ा इतनी अिधक बढ़ गई है िक वहा ंकी फसल नÍट हो रही है और िकसान 
परेशान हो रहे हȅ। इन्हीं कारणȗ से मȅ यह कहना चाहता हंू िक आज पूरे देश को एक ऐसे सख्त 
कानून की ज़रूरत है और सख्त कानून मȂ हम उस ģेज़ को न भलूȂ िक Everybody's 
responsibility is nobody's responsibility. इसी कारण से कȂ दर् सरकार अपने ऊपर यह 
िज़Çमेदारी ले रही है।  

मȅ नॉथर्-ईÎट का एक उदाहरण देकर अपनी बात समाÃत करंूगा। दुिनया के जो सबसे 
िवकिसत बायो-डायविर्सटीज़ के केन्दर् हȅ, उनमȂ से एक नॉथर्-ईÎट है। नॉथर्-ईÎट मȂ 106 ऐसी 
Ģजाितया ंहȅ, जो नÍट होने की कगार पर हȅ। इसका कारण है िक िकसी भी Ģकार से वैज्ञािनक 
तरीके से पूरे देश मȂ हमने उन चीज़ȗ का न सवȃक्षण िकया, न उनकी घटती सखं्या पर ध्यान िदया, 
उसके कारणȗ के ऊपर हमने ध्यान नहीं िदया और Ģकृित पर सब कुछ छोड़ िदया। यही कारण है 
िक नॉथर्-ईÎट की Îपीशीज़ समाÃत हो रही हȅ। 
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इसी  तरह नॉथर्-ईÎट मȂ काज़ीरंगा नेशनल पाकर्  है।  महोदय, आपको आÌचयर् होगा िक 
1968 से लेकर 2017 के बीच मȂ 771 गȅडȗ की हत्या की गई। िसफर्  Ëयापार करने के िलए िशकािरयȗ 
के ǎारा वे मारे गए।  उनकी कुल सखं्या ही 2,200 थी, िजसमȂ से 771 को समाÃत कर िदया गया।  
केवल मुƻी भर लोग जो 91 िबिलयन डॉलर कमाने के िलए िसफर्  देश की अिÎमता के साथ ही 
नहीं, बिÊक  पयार्वरण, अथर्ËयवÎथा और इस देश के मूल आधार के साथ िखलवाड़ कर रहे हȅ, जो 
हमारे अिÎतत्व को िमटाने पर लगे हुए हȅ।  इसिलए इस िबल की आवÌयकता थी।  अंत मȂ मȅ बताना 
चाहता हंू िक जब यह कानून बनेगा और पािरत भी होना ही है, तो इससे तीन लाभ हȗगे। पहला, 
ऐसी ताकतȂ जो अब तक िछपी हुई हȅ,  जैसा मȅने 91 िबिलयन डॉलर के बारे मȂ बताया, यह तो 
िसफर्  टैर्िफिंकग के बारे मȂ है, उसको मनेैज करने मȂ, कंटर्ोल करने मȂ जो खचर् होता है, इन्वेिसव 
Ãलाटं्स को मनेैज करने और कंटर्ोल करने मȂ जो खचर् होता है, वह इसमȂ शािमल नहीं है।  पहली 
बात यह है िक हमारी अथर्ËयवÎथा को लाभ होगा।  दूसरा, इकोलॉजी के बारे मȂ है।  इकोलॉजी का 
बलैȂस िबगड़ने से बचेगा और तीसरा यह है िक अमेिरका जैसे देश मȂ, िजसकी नसर्री मȂ साठ हज़ार 
इन्वेिसव Ãलाटं्स िबकने के िलए हȅ और जो हमारे यहा ंगलत राÎते से लाए जा रहे हȅ, ऐसी जगहȗ 
पर एक रुकावट लगेगी।  चीन जैसा देश जो अपनी टेर्िडशनल मेिडिसन के िलए हमारे यहा ंसे गȅडे 
के सींग की टैर्िफिंकग कराता है, उस पर रोक लगेगी, तो मुझे ऐसा लगता है िक यह देश के िहत 
मȂ होगा, राÍटर् के िहत मȂ होगा। कृपया सघंवाद के नाम पर एक ऐसे कानून का, एक ऐसे सशंोधन 
का िवरोध मत कीिजए, िजस सशंोधन का िवरोध करने से इस देश के अिÎतत्व पर खतरा आता 
है।  आप अपने अिÎतत्व को बचाने के िलए सघंवाद का सहारा मत लीिजए।  इस देश का सघंवाद 
Ģधान मंतर्ी Ǜी नरेन्दर् मोदी जी के कोऑपरेिटव फैडर्िलįम मȂ सबसे अिधक सवंिर्धत और सुरिक्षत है 
और जो भी कानून बन रहा है, वह संविर्धत और सुरिक्षत करने के िलए बन रहा है।  एक राÍटर् के 
िलए, Ģगित करने के िलए और आसमान छूने के िलए वह Ģयास करना पड़ता है, िजस Ģयास से 
िसफर्  Îवयं का ही नहीं, बिÊक िजसे आप पराया मानते हȅ, िजसे पिÌचम का देश भौितकता के 
आधार पर देखता रहा, उसका हम सरंक्षण करȂ।  इसिलए आज हमारे फॉरेÎट के कवर मȂ वृिǉ मȂ 
हो रही है।  वषर् 2014 के बाद से फॉरेÎट कवर बढ़ रहा है।  जो Ãलाटं्स और एिनमÊस हȅ, वे ज्यादा 
सुरिक्षत महसूस कर रहे हȅ। नया भारत, इकोनॉमी, इकोलॉजी और एन्वायनर्मेन्ट, तीनȗ को 
सबंोिधत करते हुए इस कानून को ला रहा है।  मȅ आपसे अपील करता हंू िक इस कानून का 
समथर्न कीिजए।  िवरोध के कमर्काडं से बाहर िनकलकर, गैर राजनीितक मसलȗ पर, जैसा 
माननीय सभापित महोदय ने कहा था िक ऐसे मुǈे और मसले होते हȅ, जहा ंहमȂ राजनीित से ऊपर 
उठना पड़ता है, दलीय पिरिध को तोड़ना होता है और यह तोड़ना ही राÍटर् का सरंक्षण और 
सवंधर्न होता है।  इसी अपील के साथ मȅ अपनी बात को िवराम देता हंू, धन्यवाद। 
 
Ǜी Ģफुƥ पटेल (महाराÍटर्): सभापित महोदय, आज हम एक ऐसे िवधेयक पर चचार् कर रहे हȅ, 
िनिÌचत ही िजसकी आवÌयकता हम सब लोगȗ को महसूस होती है।  मȅ इस िवभाग के मंतर्ी और 
हमारे िमतर् Ǜी भपेून्दर् यादव जी को भी बधाई दंूगा। यह बात ठीक है िक कुछ पहलुओं पर हमारे 
और सुझाव हो सकते हȅ, लेिकन इसका जो मूल उǈेÌय है, इससे हमारा कोई मतभेद नहीं है।  कहीं 
न कहीं पयार्वरण और िवकास का सतुंलन बनाकर रखना पड़ेगा। पयार्वरण भी उतना ही आवÌयक 
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है, लेिकन 135 करोड़ की आबादी के िवकास को और उनके जीवन के Îतर को बनाए रखने के 
िलए हमȂ फाइन बलैȂस बनाकर रखना पड़ेगा।  

हमारे देश मȂ पयार्वरण के बारे मȂ हम लोग कई वषș से Ģयास कर रहे हȅ।  पूवर् पयार्वरण 
मंतर्ी भी यहा ंबठेै हȅ और वतर्मान मंतर्ी भी यहा ंहȅ। कुछ चीज़ȗ मȂ हमारे और इनके मतभेद भी होते 
थे।  इसकी उनको भी जानकारी है, लेिकन  मुǈा यह है िक िवकास भी होना चािहए और पयार्वरण 
का सरंक्षण भी होना चािहए। मȅ िजस इलाके से आता हंू, वह गȗिदया िजला है, महाराÍटर् का अंितम 
िजला है, जो िक मध्य Ģदेश और छǄीसगढ़ से लगा हुआ है।  सारे जो नेशनल िरज़Ëसर् हȅ, पȂच हो, 
ताडोबा हो, कान्हा हो, नागजीरा हो, ये सारे महत्वपूणर् जो हमारे टाइगर िरजËसर् हȅ, ये उस 
पिरसर मȂ आते हȅ। इसिलए मुझे थोड़ा-बहुत वहा ंका अनुभव भी है।  हम लोग वन्य Ģािणयȗ के 
सरंक्षण के िलए हमेशा चचार् करते हȅ। 'Ģोटेक्ट द टाइगर', 'सेव द टाइगर' - यह बहुत अच्छी बात 
है और ऐसा होना भी चािहए।  बाकी भी जो वन्य Ģाणी हȅ, चाहे वे एिलफेन्ट्स हȗ या बाकी के भी जो 
हमारे देश मȂ इंिडिजनस बहुत सारे Ģाणी हȅ, इनका सरंक्षण होना चािहए। यह समय की भी जरूरत 
है और पयार्वरण के िलए भी जरूरी है। हम वन्य Ģािणयȗ मȂ अकसर देखते हȅ खासकर टाइगर, 
लेपडर्, जो िक बाकी के पशुओं और यहा ंतक िक ǩमून बीइंग्ज़ को अटैक करते हȅ, ये अपने-अपने 
के्षतर् से बाहर आ जाते हȅ और ǩमून-एिनमल कॉिन्Äलक्ट बहुत बढ़ते जा रहे हȅ।  ये क्यȗ बढ़ रहे हȅ, 
इसके बारे मȂ भी हमȂ िंचतन करने की जरूरत है।  मȅ थोड़ा बहुत अपने अनुभव से कह सकता हंू िक 
जैसे टाइगर िरज़वर् है या कोई भी सȅक्चुअरी है, वहा ंकेवल टाइगर ही नहीं होते हȅ, बिÊक और भी 
Ģाणी होते हȅ।  उस िरज़वर् मȂ एक जमाना ऐसा था िक जब हम वहा ंबचपन मȂ भी जाते थे, सचर् 
लाइट लेकर जीपȗ मȂ खड़े होकर जाते थे, तो इतने सारे Ģाणी नजर आते थे।  वहा ंटाइगर तो 
शायद ही िमलता था, क्यȗिक वह हर जगह तो कहीं घूमता नहीं है।  टाइगर की सखं्या भी बिढ़या 
थी, लेिकन नील गाय हो, चीतल हो, साभंर हो, भाल ूहो, बाइसन हो, ऐसे कई Ģाणी हमȂ जंगलȗ मȂ 
बहुत बड़ी मातर्ा मȂ नजर आते थे।  आज आप उन्हीं जंगलȗ मȂ जाएंगे, तो आपको नील गाय, साभंर, 
चीतल या अन्य जो भी Ģाणी हो, िजनको गेर्िंज़ग एिनमÊस कहते हȅ, ये अब हमȂ उस सखं्या मȂ नजर 
नहीं आते हȅ। अब आप कहȂगे िक शेर, चीता या लेपडर् हो, चीता अभी आया है, लेिकन लेपडर् को 
अभी भी सामान्यत: हमारे गावं मȂ चीता ही बोलते हȅ, क्यȗिक Îपॉटेड है, इन सभी Ģािणयȗ को 
उनका जो Ģे चािहए - वह क्या खाएगा, वह घास तो नहीं खाएगा - उसको उसका िशकार चािहए 
और उस िशकार की मातर्ा कम होती जा रही है।   

महोदय, मेरा मंतर्ी महोदय से िनवेदन है िक आपके बाकी के सभी Ģयास सराहनीय हȅ, 
इसमȂ कोई दो राय नहीं हȅ, आप उसमȂ जरूर आगे बिढ़ए, लेिकन इस आÎपेक्ट को जरूर ध्यान मȂ 
रिखए।  आज मुÇबई जैसे शहर मȂ सजंय गाधंी नेशनल पाकर्  है। उस पाकर्  के चीते, वहा ंके लेपडर् 
जो हȅ, वे पूरे शहरȗ मȂ आ रहे हȅ। आज मुÇबई जैसे शहर मȂ, बॉडर्र पर चीते आते हȅ और लोगȗ को 
और अन्य जीवȗ को, चाहे वह कुǄा हो, गाय हो या अन्य पशु हो या इंसान हȗ या बच्चे हȗ, उनको 
भी खाने का काम करते हȅ, क्यȗिक उनका नैचुरल िशकार उनको नहीं िमल पा रहा है।  मेरा यही 
िनवेदन है िक आप इस बारे मȂ बहुत ध्यान दीिजए।   

दूसरा, जो सड़कȂ  बनती हȅ, नेशनल हाइवेज़ बनते हȅ, वहा ंपर हम लोग काम रोक देते हȅ, 
नेचुरली ठीक है िक पयार्वरण की बात है, लेिकन एक कॉमन पॉिलसी, एक नीित बना दीिजए िक 
अगर नेशनल हाइवे है, वह कहीं िकसी फॉरेÎट एिरया मȂ से जाता है, तो िकस तरह से वहा ंपर 
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वायर डक्ट बनाए जाएं या िकस तरह से अंडरपासेज़ हȗ। अगर नेशनल हाइवे के िकसी पोशर्न का 
काम बार-बार एनजीटी मȂ जाएगा, तो उस पोशर्न की क्लीयरȂस को दस-दस साल तक मान्यता 
नहीं िमलेगी।  So, why don’t we have a national policy where roads are going to be 
required and development cannot stop? आप उसकी एक नीित बना लीिजए, यह बहुत 
जरूरी है।  

सभापित जी, मेरा एक तीसरा और अिंतम िनवेदन यह है िक हम महाराÍटर् के िजस के्षतर् मȂ 
आते हȅ, वह िवदभर् का इलाका माना जाता है। हमारे तन्खा जी जानते हȅ  िक एक ज़माने मȂ वह 
सी.पी. एंड बेरार का िहÎसा था। 1960 मȂ, जब सी.पी. एंड बेरार Îटेट्स का िरऑगर्नाइजेशन 
हुआ, तब महाराÍटर् बना, मध्य Ģदेश बना, िफर बाद मȂ छǄीसगढ़ बना। वहा ँपर जो जमीन थी, वह 
डीगेर्डेड फॉरेÎट, िजसका नाम हमारे महाराÍटर् मȂ झुड़पी जंगल एक नॉमेनक्लेचर रह गया है। 
उन्हȗने वह नॉमेनक्लेचर मध्य Ģदेश मȂ हटा िदया, उसको रेवने्य ूफॉरेÎट कर िदया। सर, रेवेन्य ू
फॉरेÎट मȂ डेवलपमȂट हो सकता है, लेिकन झुड़पी जंगल का नॉमेनक्लेचर जंगल की पिरभाषा मȂ 
ही रह गया। आज चाहे नागपुर का हाई कोटर् हो, नागपुर मȂ िवधान सभा हो, परंतु ये सारे फॉरेÎट 
एिरया मȂ, झुड़पी जंगल के पिरसर मȂ बने हुए हȅ। सर, ऐसा कहने का मतलब यह है िक पुराने 
ज़माने मȂ इस कानून के आने से पूवर् िवकास हो सकता था। अब वहा ँपर चाहे इिर्रगेशन Ģोजेक्ट हो, 
रोड हो, गावँ का एक Îकूल हो, गावँ मȂ िवकास का और कोई काम हो, उन सभी के िलए फॉरेÎट 
की वजह से, झुड़पी जंगल नॉमेनक्लेचर की वजह से आज हमȂ परेशानी होती है। यह अकेले मेरे 
एिरया की नहीं, बिÊक पूरे िवदभर् की बात है। मेरा आपसे िनवेदन है िक आप इस बारे मȂ जरूर 
िवचार कीिजए। जयराम रमेश जी के समय मȂ, कमल नाथ जी और अन्य कई लोगȗ के वƪ मȂ 
पहले Ģयास हुए हȅ, अत: इसकी भी एक सखोल नीित बनाइए, िजसमȂ पयार्वरण का भी ध्यान रखा 
जाए, वहा ँके वन्य के्षतर् का भी ध्यान रखा जाए और जो एक गलत तरह का - केवल नॉमेनक्लेचर 
जो 1960 मȂ Îटेट्स का िरऑगर्नाइजेशन होने के बाद नहीं बदल पाया है और अगर उसकी वजह 
से यह नुक़सान हो रहा है, तो इसका कुछ न कुछ मागर् िनकाला जाए। मȅ आपके इस िबल की 
सराहना करते हुए यह कहना चाहता हंू िक आपको हमारा पूरा सहयोग रहेगा। सभापित जी, 
आपने मुझे इस िबल पर बोलने का अवसर िदया है, इसके िलए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  

  
SHRI KUMAR KETKAR (Maharashtra): Sir, at the outset, I welcome this Amendment 
Bill, but let us not forget that there is a tendency these days to forget the legacy of 
such very important Acts. This legislation, which is being amended now, was made in 
1972, and that year is important because that very year, the then Prime Minister, 
Shrimati Indira Gandhi, addressed a conference, the Earth Conference, in Stockholm, 
in 1972 and, that led, by her personal initiative, to create this Act. Not only Project 
Tiger but she was also concerned about all other animals from crocodiles to lions and 
every other single animal in jungles or in the sea, including the fish. That legacy is 
necessary to be remembered when we amend this because she was particular in 
seeing that the jungles are not devastated or destroyed. At present, when we are 
talking here about this Act, Nicobar jungles are being completely ruined and removed. 

[ 8 December, 2022 ] 75



Nicobar jungles are being removed for the benefit of some corporates. So, 
essentially, the wildlife is actually attacked not by humans as such but by the 
corporates and, some times, by the celebrity Bollywood-types. It is necessary to 
remember. अभी राकेश जी ने कहा िक सख्त कानून होना चािहए। सर, िसफर्  कानून सख्त नहीं 
होना चािहए, बिÊक उसका इिÇÃलमȂटेशन भी सख्त होना चािहए, लेिकन उसका सख्त 
इिÇÃलमȂटेशन नहीं हो रहा है, इसके िलए corporates are actually using their money power 
or muscle power or their contacts, in the bureaucracy and in the Government, to 
destroy jungles. When jungles are gone, the wildlife is gone.  
 Another thing that is necessary to be noticed is that wildlife, jungles and human 
habitats are closely linked and related; one without the other is not possible. We talk 
about the climate change. While talking about climate change, we generally don’t talk 
about wildlife, migration of birds and things like that. Sir, climate change is directly 
concerned with the protection of wildlife, protection of birds and creating environment 
for them. When we talk about environment, we must also talk about the creation of 
environment for them to survive and grow.  
 When Project Tiger was announced, there was a considerable discussion 
about it. Thankfully, there was a lot of support. But, today this issue has come 
because the real estate sharks and corporates are devastating jungles and creating 
problems for the wildlife.  

It is also necessary to remember that from Jim Corbett to Salim Ali, so many 
people have written about the jungles of India. In fact, these jungles, the forest life, 
the flora and fauna were the main thing that attracted Europeans. Not only the spices 
in South India, but also the flora and fauna had attracted the Europeans. So, we are 
actually ruining the flora and fauna and I don't think we particularly care about it. I 
don't see any discussion. For instance, you talk about bio-diversity, but not a single 
university has any syllabus and discussion and studies or research projects done on 
bio-diversity.  I think only one university has just started a bio-diversity subject, but 
otherwise, most universities ignore bio-diversity subject completely. As a result, the 
youth or the students or the academicians generally do not have any knowledge of the 
necessity of wildlife connected with climate change. Climate change is only more 
talked about and not actually implemented and that implementation will begin from 
the education sector, university sector, school sector where the wildlife needs to be 
actually promoted. Wildlife cannot be promoted merely by creating Acts. Another 
point that I must mention here is, a number of species that are declining in India has 
crossed 30,000. Globally, some one lakh species are actually gone forever and 
protection of species will happen only if the Government is serious and strict about 
implementing this. I will just mention my final point in one more minute. When our 
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former Prime Minister had gone to Mussoorie, she said that jungles are being 
destroyed for construction.  Just now, Shri Praful Patel talked about development and 
ecology together and development is possible even without destroying ecological 
balance, but I don't think that is the approach of the present Government.  Ecology is 
sacrificed in the name of development, in the name of highways, in the name of 
freeways and in the name of new projects.  It is not enough to protect Adivasis and 
jungles together. It is necessary to protect Adivasis and jungles and wildlife together 
because they live together and they don't live separately. Unfortunately, what is 
discussed today is separating Adivasis from the wildlife and from the wildlife, the 
human habitats.  It is necessary to take a comprehensive and a total view of the 
Wildlife Act, and therefore, not only having an act is important, but having 
implementation is perhaps even more important.  Thank you. 
 
सुǛी इंदु बाला गोÎवामी (िहमाचल Ģदेश): महोदय, मȅ वाइÊड लाइफ Ģोटेक्शन अमȂडमȂट िबल, 
2022 जैसे महत्वपूणर् िवधेयक पर बोलने का मौका देने के िलए आपका आभार Ģकट करती हंू।  
 मानव पेड़-पौधे और जीव-जन्तुओं का जीवन एक Ģितरक्षण चकर् है। पथृ्वी पेड़-पौधȗ का 
पोषण करती है और पेड़-पौधे कीटȗ, पिक्षयȗ और जंगली जावनरȗ का पोषण करते हȅ। दूसरी ओर 
मृत पशु िगǉ का िशकार बनते हȅ और िगǉ जब मृत्यु को ĢाÃत होकर पथृ्वी मȂ समाते हȅ तो कीटȗ 
का भोजन बनते हȅ। मृत कीड़े-मकौड़े पौधȗ की खाद बनते हȅ और जब पौधे आयु ĢाÃत कर लेते हȅ 
तो वे मनुÍय के जीवनयापन का साधन बनते हȅ। मनुÍय, पेड़-पौधȗ और जीव-जन्तुओं से अपने 
जीवनचकर् को चलाता है। कहने का तात्पयर् यह है िक मनुÍय, जीव-जन्तु और पेड़-पौधे एक-दूसरे 
पर िनभर्र करते हȅ। जीवन का Ģितरक्षण चकर् हमारे मानव जीवन के िलए बहुत ही आवÌयक है, 
इसिलए जल, जंगल और जानवर की रक्षा, सुरक्षा करना मानव का मुख्य दाियत्व है। पयार्वरण मȂ 
वनÎपित, जीव-जन्तुओं के िवलुÃत होने का सीधा-सीधा Ģभाव मानव जीवन के अिÎतत्व को 
Ģभािवत करता है, क्यȗिक मानव जीवन व उस जीवन से जुड़ी हुई सुख-सुिवधा और समृिǉ पेड़-
पौधȗ और जीव-जन्तुओं से ही ĢाÃत होती है।  
 महोदय, मानवीय गितिविधयȗ की वजह से मानव ǎारा अपने लाभ व सुख-सुिवधाओं के 
िलए जीव-जन्तुओं व वनÎपित का इतना दोहन शुरू हुआ है िक आज इनकी कई Ģजाितया ं
िवलुÃत होने की कगार पर हȅ या िवलुÃत हो चुकी हȅ। मानवीय सुख-सुिवधा की पूिर्त से पयार्वरण 
बहुत Ģभािवत हुआ है। ग्लोबल वािमȊग बढ़ी है, जंगल खत्म हो रहे हȅ, चरागाह खत्म हो रहे हȅ, 
Äलोरा और फौना की बहुत सारी Ģजाितया ँया तो िवलुÃत हो गई हȅ या िवलुÃत होने के कगार पर 
हȅ, क्यȗिक मनुÍय अपनी जरूरतȗ के िलए भोजन, ऊजार्, दवाई, तेल व ईंधन के िलए िसफर्  इनका 
लगातार Ģयोग ही नहीं कर रहा है, बिÊक अपने Ëयिƪगत लाभ के िलए इनका अवैध Ëयापार व 
तÎकरी भी कर रहा है। आईयसूीएन की लुÃतĢाय Ģजाितयȗ की सूची मȂ 1,42,577 से ज्यादा 
Ģजाितया ँदजर् हȅ।  इनमȂ िवलुÃत होने के खतरे वाली 41,000 Ģजाितया ँदजर् हȅ, िजन्हȂ बचाया जाना 
िवÌव समुदाय की बहुत ही महत्वपूणर् िजÇमेदारी है। इस सदंभर् मȂ भारत का िहम तȂदुआ, िहमालयन 
मोनाल (तीतर), सारस, एिशयािटक लॉयन, कृÍणमृग एव ंनीलिगिर तहर जैसी Ģजाितयȗ पर 
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ĢÌन है।  मेरे Ģदेश मȂ 1990 मȂ िगǉȗ की सखं्या मȂ भारी कमी आ गई। जाचँ करने पर पता चला िक 
डाइक्लोफेनेक दवाई बनाने के िलए िगǉȗ को मारा जा रहा है। िगǉȗ के सरंक्षण के िलए 
डाइक्लोफेनेक दवाई पर बनै लगाया गया और वन िवभाग के िनरंतर Ģयास से आज Ģदेश मȂ 
िगǉȗ की सखं्या मȂ वृिǉ हुई है।   

महोदय, िहमाचल Ģदेश का पहला बायोडायविर्सटी पाकर्  बन कर तैयार हो रहा है।  इस 
पाकर्  के िकर्याशील होने से िवलुÃत हो रही जड़ी-बिूटयȗ की पहचान आसान होगी, खास कर 
िहमालय की िवलुÃत हो रही जड़ी-बिूटयȗ को सरंक्षण ĢाÃत होगा। मȅ िजस Ģदेश से आती हँू, वह 
िहमालयन रȂज मȂ आता है।  िवलुÃत होती जड़ी-बिूटयȗ मȂ छतरी, सपर्गंधा, बबर्री, चैरा, पठानबेल, 
भतूकेसी, अजवायन, ससंरपाली, रतन जोत जैसी हजारȗ जड़ी-बिूटया ँहȅ, िजनका Ģयोग ÎवाÎथ्य 
लाभ के िलए िकया जाता है, िजनसे ÎवाÎथ्य से सबंिंधत हजारȗ दवाइया ँबनती हȅ, लेिकन अवैध 
Ëयापार के कारण आज ये िवलुÃत होने की कगार पर हȅ। 
 महोदय, मȅ उस राज्य से आती हँू, जो Ģकृित को सरंिक्षत रखने मȂ बहुत महत्वपूणर् भिूमका 
िनभाता है।  िहमाचल Ģदेश का 68 परसȂट भाग वन के्षतर् है। िहमाचल Ģदेश मȂ 5 राÍटर्ीय उǏान हȅ 
और 32 वन्य जीव अभयारण्य हȅ। इसिलए मȅ इस िबल के महत्व को समझती हँू।  महोदय, वनȗ व 
जीव-जंतुओं के सरंक्षण की अवधारणा हमेशा से हमारी Ģाचीन सÎंकृित और िवरासत का िहÎसा 
रही है।  हमारे वेदȗ मȂ वनȗ को तीन Ǜेिणयȗ मȂ बाटँा गया था।  पहली Ǜेणी महावन थी, इसमȂ महान 
वन आरिक्षत था।  आज हमारे देश मȂ ऐसे 100 से अिधक भडंार हȅ। दूसरी Ǜेणी Ǜीवन थी, जो 
मानव और पशुओं की आजीिवका के िलए आवÌयक वनोपज का साधन था। आज हमारा देश 
लकड़ी, चंदन, Ãलाईवुड, कȂ दू के पǄे, बासं, साल के बीज, शहद, औषधीय पौधे, रबर, काजू और 
मसालȗ जैसे वन उत्पादȗ की एक बहुत बड़ी रȂज यहीं से ĢाÃत कर रहा है।  महोदय, Ģाचीन काल 
मȂ तीसरी Ǜेणी तपोवन थी, जहा ँऋिषयȗ का Îथान होता था।  यहा ँिकसी भी जानवर या पेड़ को 
नुकसान पहँुचाना अपराध समझा जाता था। आज ये हमारे Ģाकृितक अभयारण्य हȅ। जो 
पयार्वरणीय िवरासत हमȂ िपछली हजारȗ पीिढ़यȗ ने दी है, क्या उसे आने वाली पीिढ़यȗ के िलए 
सरंिक्षत करना, उसको सहेज कर रखना हमारा दाियत्व नहीं है? महोदय, ऐसे समय मȂ जब 
मानवीय लोभ व गलितयȗ के कारण ग्लोबल वािमȊग बढ़ रही है, जंगल खत्म हो रहे हȅ और 
वनÎपित तथा जीवȗ की िविभन्न Ģजाितया ँिवलुÃत हो रही हȅ या िवलुÃत होने की कगार पर हȅ, मुझे 
यह कहते हुए गवर् हो रहा है िक आज हम माननीय Ģधान मंतर्ी जी के कुशल नेतृत्व मȂ अपने 
गौरवशाली अतीत और सÎंकृित को पुनजीर्िवत कर रहे हȅ। माननीय Ģधान मंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ 
हमारी सरकार ने भारत को एक िजÇमेदार और जलवायु अनुकूल अथर्ËयवÎथा बनाने के िलए दृढ़ 
सकंÊप Ģदिर्शत िकया है। यह िवधेयक उसी िदशा मȂ एक महत्वपूणर् कदम है।  
 वतर्मान मȂ हमारी सरकार वन्य जीव सरंक्षण के Ģित Ģयासरत है, िजसके तहत Ģोजेक्ट 
एलीफȂ ट, िगǉ सरंक्षण कायर् योजना, Ģोजेक्ट डॉिÊफन, राÍटर्ीय समुदर्ी कछुआ कायर् योजना, 
Ģोजेक्ट िहम तȂदुआ, इंिडयन राइनो िवज़न जैसे कायर्कर्मȗ मȂ कम से कम 22 वन्य जीवȗ के सरंक्षण 
को शािमल िकया गया है। बीते वषș मȂ शेरȗ, बाघȗ, हािथयȗ, एक सींग के गȅडȗ और तȂदुओं की 
सखं्या मȂ भारी वृिǉ हुई है।  
 महोदय, सात दशक के बाद माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने पहली बार अपने जन्मिदवस पर 
एक साथ आठ चीते, जो भारत से िवलुÃत हो गए थे, देश को उपहार Îवरूप देकर पयार्वरण और 
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वन्य जीव सरंक्षण के Ģित देश की जनता से अपनी Ģितबǉता दोहराई है। वन्य जीव मानव जीवन 
और उसकी सुख-सुिवधाओं से जुड़े हुए हȅ, इसिलए उनको सुरिक्षत रखने के िलए सख्त िनयम 
और िविनयम बनाने की आवÌयकता है। समय के साथ 1972 के कानून मȂ सशंोधन करने की 
आवÌयकता थी। ताजा सशंोधन वन्य जीव सरंक्षण कानून, 1972 की ĢÎतावना मȂ बदलाव करता 
है। इसकी ĢÎतावना मȂ वन्य जीवȗ के सरंक्षण की ही मूल भावना है। अब नये िवधेयक मȂ वन्य जीवȗ 
के सरंक्षण के साथ-साथ, उनकी सुरक्षा और Ģबधंन को भी शािमल िकया गया है। इस िवधेयक से 
पशुओं और उनकी िविभन्न Ģजाितयȗ की सुरक्षा करने और उनके उत्पादȗ के Ëयापार के रेगुलेशन 
हेतु Ģभावशाली कायर्-ढाचंा तैयार करने की मंशा है।  
 महोदय, यह िवधेयक न केवल सीआईटीईएस के Ģावधानȗ को लेकर भारत की Ģितबǉता 
को पूरा करता है, बिÊक देश मȂ वन्य जीव सरंक्षण, सुरक्षा और Ģबधंन के सभी पहलुओं को भी 
शािमल करता है। ĢÎतािवत िवधेयक के तहत आकर्ामक Ģजाितया,ं अथार्त ऐसी Ģजाितया ंजो 
भारत की नहीं हȅ अथवा िजनके फैलाव से भारत मȂ वन्य जीवȗ को खतरा हो रहा है, अथर्ËयवÎथा 
को हािन पहंुच रही है और वातावरण को नुकसान हो रहा है, ऐसी Ģजाितयȗ के आयात व Ëयापार, 
उनको सुरिक्षत रखने या उनकी सखं्या बढ़ाने से सबंिंधत िनणर्य लेने का अिधकार केन्दर् सरकार 
को ही होगा। इससे िनिÌचत रूप से इन्हȂ Ģितबिंधत िकया जा सकेगा। िवधेयक मȂ िदए गए िनयमȗ, 
उपिनयमȗ का उÊलघंन करने पर जुमार्ना रािश को बढ़ाया गया है। इससे इनका जो अवैध Ëयापार 
होता है या तÎकरी होती है, उसमȂ िनिÌचत रूप से रोक लगेगी। 
 महोदय, इन िंबदुओं को रखने के बाद मȅ िवधेयक के िनÍकषर् पर आती हंू। िवधेयक की 
समगर् भावना और िदशा ऐसी है, िजससे भारत का कोई भी शुभिंचतक इसका िवरोध नहीं कर 
सकता है। आज पयार्वरण सुरक्षा की लड़ाई मȂ भारत पूरी दुिनया का नेतृत्व कर रहा है। इस 
िवधेयक के अिधिनयमन से हमारे गर्ह, अथार्त पथृ्वी के पािरिÎथितकी तंतर् को बचाने की लड़ाई मȂ 
हम सबसे आगे रहȂगे।  
 महोदय, मȅ इस िवधेयक को पेश करने के िलए माननीय मंतर्ी जी को बधाई देना चाहती हंू, 
जो न केवल सीआईटीईएस के Ģावधानȗ को पूरा करता है, बिÊक हमारे देश मȂ वन्य जीवन के 
सरंक्षण, सुरक्षा और Ģबधंन के सभी पहलुओं को भी शािमल करता है। बहुत-बहुत धन्यवाद। 
 
MS. SUSHMITA DEV (West Bengal): Thank you, Mr. Chairman, Sir. Today, my party 
has given me an opportunity to speak on a very important Bill, that is, the Wild Life 
Protection (Amendment) Bill. And, I have to say that it is my privilege to speak before 
you for the second time within a span of very few days.   

Sir, I was listening to my learned colleagues and very valuable suggestions 
have been put forth. And, it is extremely significant for me because I come from the 
State of Assam, however elected by my Leader, Ms. Mamata Banerjee, from West 
Bengal. I come from a region where forests, flora and fauna form a very integral part 
of our economy, of our livelihoods and of our society.  As you know, Sir, the North-
Eastern Region constitutes just 7.98 per cent of the geographical area of the country 
but it accounts for nearly one fourth of its forest cover.  So, this Bill is, particularly, 
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very close to my heart.  But, I will start by saying that this is one such Bill where one 
cannot concentrate just on the sections or clauses that have been amended in the 
Principal Act, but, actually, the thrust of this Bill is in the number of Schedules that 
have been included. उस िदन आप एक्सपटीर्ज़ के बारे मȂ बोल रहे थे।  कुछ िबÊस ऐसे होते हȅ, 
िजनके िलए एक्सपटीर्ज़ की बहुत जरूरत होती है।  यह वैसा ही एक िबल है। I applaud the 
Members of the Standing Committee because I feel that they have done a thorough 
job. They have heard a number of activists, environmentalists, experts and, then, 
given their suggestions on this Bill. We are well aware that as a nation, we are 
amongst the 184 countries that have signed the Convention on International Trade in 
Endangered Species of Wild Fauna and Flora, 1975. If I am not wrong, we signed it 
and ratified it some time in 1976.  This Bill is absolutely necessary to bring our current 
laws in line with our international obligations under that treaty. Having said that, I 
would like to say it was first introduced in the Lok Sabha in December 2021. The 
Standing Committee went through a very thorough discussion. Then, it was passed in 
the Lok Sabha, and, now, it is before us for consideration again. If I may say so, this 
Bill is a prime example of how a Standing Committee can act as a watchdog of the 
nation. Today, all the Members of the House, whether they are in the Treasury 
Benches or in the Opposition Benches,  we must all come together in agreeing that it 
will be a disservice to the nation if the number of Bills that go to the Standing 
Committee drops from 60 per cent to 13 per cent. Sir, today, I am a Member of 
Parliament but I do not have every expertise. So, it is an opportunity for me to read 
the Standing Committee Report and learn from it. Here, I would like to say िक हम 
कानून िकसके िलए बनाते हȅ?  हम एक साधारण इंसान के िलए कानून बनाते हȅ, िजस पर यह 
कानून लागू होता है।  हमारा यह कǄर्Ëय है, as law-makers, it is our duty to simplify the 
law. Our hon. Minister is very learned. I have sat in the Environmental Standing 
Committee with him and learnt a lot from him. लेिकन हर इंसान के पास उसको समझने की 
ताकत नहीं होती। As regards the way this Bill has been amended, the Standing 
Committee has repeatedly said that it has become a very cumbersome Bill. The 
question that many people in this arena have raised is:  What is the reason that this 
was not made a part of the Biological Diversity Act, 2002, the amendment for which is 
also pending in the 2021 Bill before the Joint Committee? अगर बायोलॉिजकल 
डायविर्सटी एक्ट के माध्यम से इस अमȂडमȂट को लाया जाता, तो मेरा यह मानना है िक it would 
have been far more streamlined. My learned colleague, Mr. Sinha, spoke a lot about 
biological diversity, which only bolsters my point that inserting it in the Biological 
Diversity Act would have been a better drafting strategy. No one can oppose this Bill, 
Sir.  No one can oppose this Bill because we all agree on sustainable exploitation of 
our flora and fauna.  And, it is a reality that the kind of international trade that takes 
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place of plants and wildlife specimen runs into billions of dollars.  It is a huge area for 
legislation.   It was much required.   So, I do not oppose that but I would also like to 
say that this kind of exploitation also leads to a massive threat. 

Therefore, to implement CITES was extremely important for us. Sir, one of the 
key amendments that has been brought is to have two authorities, one being the 
management authority and one being the scientific authority. Sir, these two 
authorities will regulate the trade of these species as well as they will ensure that the 
level of the trade doesn't go to such an extent that it becomes detrimental to any 
species. Sir, this is important. I don't deny it because our Sustainable Development 
Goals No. 15 is also very important to us when it comes to wildlife.  But I do feel, Sir, 
that in the composition of these two authorities, one must remember that this is a 
subject that is in the Concurrent List, and, therefore, the States must have a 
significant say in how it is implemented.  So, these two authorities, how they will be 
set up, who will run it, which set up of officers will be there, must take into accounts 
our strong principles of federalism and help the States. They should be able to 
constructively engage at the level of these authorities.   
 Sir, I am pained to say that many Members, not just me, have repeatedly 
raised the concern about the way Section 43 has been amended. Section 43 of the 
principal Act has been amended, which is the 1972 Act, and this is not a concern of 
Parliamentarians or Members of the Standing Committee but this is a concern of 
people who have been fighting for decades for the protection of captive animals like 
the elephants.  
 Sir, if I may say so, हमने देखा था, एक ज़माना था, जब राजा-महाराजा हाथी पर चढ़ 
कर युǉ करने जाते थे। मुझे बचपन के वे िदन याद हȅ, जब हम िरपिÅलक डे परेड मȂ देखते थे िक 
साहसी बच्चȗ को हािथयȗ पर बठैा कर परेड मȂ ले जाते थे, पर, इस देश मȂ हम उन कानूनȗ या 
िरचुअÊस मȂ पिरवतर्न लेकर आए। हम यह क्यȗ लेकर आए? हम उस पशु के िहत मȂ यह पिरवतर्न 
लेकर आए, िजसको जंगल मȂ होना चािहए, लेिकन वह हमारे बीच मȂ है, उसमȂ हमारा थोड़ा Îवाथर् 
है। So, whether all of us, Parliamentarians, realize that a wild elephant in this country 
comes under 'captive animals'. हमने िरपिÅलक डे परेड मȂ भी हाथी को यज़ू करना बदं कर 
िदया। It has been declared as a heritage animal.  Mr. Jairam Ramesh, I think, was, at 
that time, the Minister. यह सरकार जो क्लॉज़ 27 लेकर आई है, it is a direct contravention 
of the earlier Section 43.  I am sure, the hon. Minister is very learned, he will explain 
himself. सरकार Îटȅिंडग कमेटी की िसफािरश के िबÊकुल िवपरीत अमȂडमȂट लेकर आई है, जो 
लोक सभा मȂ पास होकर राज्य सभा मȂ आया है। The original Act says, you cannot transport 
or transfer any captive animal for consideration. So, what are the exceptions? It is like 
if you move an animal from one zoo to the other, no one can say anything; and the 
moment you move them, you have to inform the Chief Wildlife Warden within 30 days.  
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सर, सरकार इस सेक्शन को बदल कर जो सशंोधन लेकर आई, उसमȂ िलख िदया िक लाइव 
एिलफȂ ट्स के जो ओनर हȅ, िजनके पास सिर्टिफकेट है, they can transfer and transport with 
the permission of the State Government on fulfillment of such conditions as may be 
prescribed by the Central Government. Huge discretion, Sir. इसमȂ परपज़ तक नहीं 
िलखा। The Standing Committee made a very practical suggestion. We realize the 
ground realities of this nation, and elephants form a part of our rituals. So, I plead 
with the hon. Minister िक आपने जो 'ऐनी अदर परपज़' करके इसको और भी Ĥॉड कर िदया, 
उसकी वजह से पिÅलक डोमेन मȂ एक डर है। सर, आप उस डर की वजह समझते हȅ।  
 सर, चूिँक मेरा समय समाÃत होने वाला है, इसिलए मȅ एक महत्वपूणर् तथ्य बता कर अपनी 
बात समाÃत करँूगी।  

I want the hon. Minister to tell the Parliament the reason why this Government 
did not vote against the motion where international trade for ivory was due to be 
started.  That motion was defeated, but this Government abstained from voting.  So, 
'any other purpose' और उसके बीच मȂ कोई सबंधं तो नहीं है,सर? शायद यह पूछना लोकतंतर् 
मȂ मेरा हक है।  आपका बहुत-बहुत धन्यवाद, पाटीर् का बहुत-बहुत धन्यवाद। 
 
MR. CHAIRMAN:  Shri Jairam Ramesh. 
 
SHRI JAIRAM RAMESH (Karnataka): Thank you, Mr. Chairman Sir. Sir, I rise to 
oppose the Wild Life (Amendment) Bill, 2021, in its present form.  Before I speak, let 
me say how delighted I am.  As rare is wild life, rare is to see the Chairman in the 
Chair in the afternoon, at 2.30 p.m.?  Sir, it is my privilege that I am speaking in your 
presence, with no disrespect to the hon. Deputy Chairman who is sitting in front of 
me. 
 Sir, before I speak on the Bill, my colleague, Shri Kumar Ketkar, drew attention 
to the fact that we are celebrating the 50th anniversary of the Wild Life Protection Act.  
The Wild Life Protection Act was discussed in the Lok Sabha and the Rajya Sabha in 
August, 1972 and was gazetted on the 9th of September, 1972.  It is an important 
landmark because this Act was passed by Parliament when wild life was in the State 
List of the Constitution.  The first Government made an effort, under Pandit 
Jawaharlal Nehru and Shri K.M. Munshi, to pass a Wild Life Act.  They could not pass 
it because the States objected to it as Wild Life was a part of the State List.  This 
matter came up when Shrimati Indira Gandhi became Prime Minister.  She was a very 
ardent conservationist and she found a way to pass an Act by Parliament on a subject 
belonging to the State List.  She resorted to Article 252, which empowers Parliament 
to pass a law on a subject in the State List provided two or more States assent to it.  
So, on the 12th of April, 1972, she wrote a letter to all the Chief Ministers.  I wish to 
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quote this letter because this is very relevant to our discussion today.  She writes, 
"Dear Chief Minister, I have written to you in the past about wild life conservation and 
management.  Although there is now greater consciousness about this problem than 
a few years ago we have not been able to significantly arrest the continuing decline of 
our fauna including many endangered species.  Poaching is on the increase and we 
continue to receive reports of lucrative trade in furs and pelts of even those animals 
like the tiger whose shooting is in law prohibited throughout the country.  My 
colleague, the Agriculture Minister, Shri Jagjivan Ram then has already written to you 
about the difficulties of controlling trade and taxidermy in the absence of a uniform 
Central law applicable to the entire country.  Experts are unanimous that only an 
integrated and countrywide policy of wild life conservation and management can 
arrest the present precipitous decline.  It is for these reasons that we now seek your 
cooperation to enact Central legislation on wild life conservation and management.  
This is not a political issue.  It concerns the survival of our famous natural heritage.  
Past experience reveals the limitations of a regional approach.  The Centre and the 
States must now act in concert on the basis of a common legislation which should be 
strictly enforced." 

 Sir, following this letter and following the Parliament passing this law, eleven 
States enacted their own laws in consonance with Parliament's law and subsequently 
all States began adopting this national legislation.  The Wild Life Protection Act is one 
of the most successful Acts in our country.  It has protected the lions, it has protected 
tigers, it has protected elephants, it has protected ghariyals, it has protected 
rhinoceros, it has protected olive ridley turtles of the coast of Odisha, it has, in fact, 
even protected pygmy hogs.  Mr. Bhubaneswar Kalita is perhaps one of the few 
Members of the House who would know what a pygmy hog is because it is found in 
the Manas and Kaziranga sanctuaries in Assam.  

It is a small little animal.  Even that came under the Wildlife Protection Act and 
it has protected a large number of birds and a large number of species.  So, we 
celebrate the Wildlife (Protection) Act, 1972.  It was a courageous and visionary move 
on the part of our Prime Minister to bring this law at a time when it was not 
fashionable to talk about environment, climate change, bio-diversity and so on.   
 Let me now come to the Bill.  Bhupender Yadavji has been Chairman of many 
Standing Committees.  He has been Chairman of many Select Committees.  I can tell 
you the batting average that he has.  Of his recommendations being accepted by the 
Government in power is over 90 per cent.  His batting average is that 
recommendations made by any Bhupender Yadav-chaired Committee is over 90 per 
cent, whether he sat here or whether he sat there.  But, today, I have to give him only 
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50 per cent.  It is ironic that a Minister, whose recommendations are accepted, is 
refusing to accept the important recommendations of the Standing Committee, which 
my colleague, Ms. Sushmita Dev, has pointed out. Let me first give him the two 
credits where it is due. He has accepted the recommendation of the Standing 
Committee on Schedule-I, Schedule-II and Schedule-III. He has cleaned it up; he 
has followed the format suggested by the Standing Committee; he has not made one 
spelling change in the Schedule-I, Schedule-II and Schedule-III and he has, I think, 
been bold enough to accept that the Standing Committee has made an improvement 
on the original Bill.  I compliment him for that.  Secondly, I wish to compliment him on 
dropping the most dangerous provision in the Original Bill.  Clause 27 was the most 
dangerous provision, which reads as follows: "In Section 43 of the principal Act, after 
sub-section (3), the following sub-section shall be inserted, namely, (4) This 
section shall not apply to the transfer or transport of any live elephant by a person 
having a certificate of ownership when such person has obtained prior permission 
from the State Government on fulfilment of such conditions as may be prescribed by 
the Central Government." He has dropped this in consonance with the 
recommendations of the Standing Committee. So far, he has got two out of two.  
Now comes a problematic part. He has accepted the Standing Committee's 
recommendation on redrafting this clause 27. I have to point out here that there is a 
conflict of interest. I was Chairman of the Standing Committee. I hope you will permit 
me to say this. Elephant is not only a natural but also a national heritage mammal of 
India. We know the cultural and religious significance of the elephant in many States 
of India. That is why the Standing Committee had recommended an alternative.  
“Provided that the transfer or transport of a captive elephant for a religious ..." The 
Standing Committee accepted the religious significance of elephant. But what has 
Bhupender Yadavji done in the Bill.  He adds "or any other purpose".  What is this 
'any other purpose --  to provide for an elephant for a captive zoo in Gujarat or to 
provide for some private amusement parks in some other States? What is this "any 
other purpose"? So, I requested him, "Please drop any other purpose". In fact, I 
suggested to him to say, "religious and cultural purposes".  But he did not agree and 
he has kept "any other purpose". 
 
MR. CHAIRMAN: You must appreciate his secular credentials.  
 
SHRI JAIRAM RAMESH: I moved Amendments to the Bill on the 3rd of August.  But I 
cannot move these Amendments today.  
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3.00 P.M. 
 
Rajya Sabha is a continuing House. The Amendments should be continuing. The Bills 
are continuing, but today, I am told that these Amendments are infructuous because 
they have not been moved 48 hours before the Bill. I have moved these Amendments.  
Anyway, I don't want to get into this procedural issue. So, I want to request the 
Minister, please drop the words 'any other purpose' from the Bill. If you have 'any 
other purpose' in mind, put it into the Bill and take the House into confidence. And, 
don't get up and say that it will come into the Rules because we know what happens 
in the Rules.  So, please, put it into the Bill.   Sir, I will take two minutes more.   So 
far, his score is two-and-a-half, two plus and the third recommendation is accepted 
half, and he has diluted it by putting the words 'any other purpose'.   
 Now, I will talk about the State Board on Wildlife.  I moved an Amendment on 
this.  What the Minister has done in the Bill is that he has made the State Board on 
Wildlife a rubber stamp machine.  Today, the State Board on Wildlife is chaired by the 
Chief Minister.  At least, the Chief Minister, twice a year, pays attention to the 
problems of the wildlife.  In the case of Mr. Naveen Patnaik, it is more frequent 
because he takes great interest in the protection of wildlife in Odisha.  Now, this Bill 
says that you can have a Standing Committee chaired by the Minister, who will be the 
Vice-Chairman, and you will have ten Members.  We know that these ten Members 
will be Secretary (Forest), Secretary (Environment), Secretary (Finance), Secretary 
(Culture), etc.  All these will be the people who will say yes.  So, please preserve the 
integrity and independence of the State Board on wildlife and bring some institutional 
Members, bring some scientists, bring some conservationists, bring some outsiders 
who will give you a different point of view. You want to protect bio-diversity. I would 
say protect bio-diversity of intellectual opinion. You cannot have only one person 
deciding on the State Board on Wildlife.   
 Finally, my friend and colleague, Ms. Sushmita Dev, has referred to this.  I do 
not object to the fact that this Bill came because of the need to fulfil CITES 
commitments.  The third Assembly of CITES was held in India in 1981.  There was no 
dhoom-dham, no tamasha that CITES was coming to India.  CITES came to India in 
1981 and 150 countries met here.  India is a world leader in conservation.  We don't 
have to learn lessons from any other country.  We are number one in the world on 
conservation because of the Wildlife Protection Act. (Time-bell rings.)  What Mr. 
Bhupender Yadav has done in this Bill is that he has produced the tomb of a Bill, 
which is impossible to navigate, impossible to understand.  It was very simple solution 
that the Standing Committee had suggested.  That was agreed to initially, but then, 
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for some reason, that agreement was taken back and we have gone back into a very 
cumbersome Bill.  So, I cannot support the Bill in its present form.  I support the two 
points on which Mr. Bhupender Yadav has agreed to the Report of the Standing 
Committee. I compliment him on this, but compared to his average of 90 per cent 
acceptance of recommendations when he was the Chairman, I am afraid, as far as 
this Standing Committee is concerned, his acceptance rate is only 50 per cent. 
Thank you, Sir.  

MR. CHAIRMAN:  Hon. Members, before I call upon the next speaker, there are two 
things.  And, we will seek the talent and services of Shri Derek O'Brien to have a quiz 
whether a former Minister has ever agreed with a current Minister! That is number 
one.  And, number two, I, as the Chairman, would like to draw on the wisdom of the 
House whether a recommendation of a Standing Committee or a Joint Committee is 
just an input or it has a binding force. On that also, I will trust the wisdom of Shri 
Derek O'Brien given a strong lineage of quizzing. Now, I call upon Dr. M. 
Thambidurai.    

DR. M. THAMBIDURAI (Tamil Nadu): Mr. Chairman, Sir, I thank you for giving me 
the opportunity to speak on this Bill. Sir, I am supporting this Bill. Sir, the hon. 
Minister has brought the Bill after referring it to the Standing Committee. The 
observations made by the Standing Committee have also been taken into 
consideration and now he has brought the Bill. 

(MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair.) 

Mr. Deputy Chairman, Sir, it is a very important issue. Please allow me to 
speak for a few minutes. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please speak on the Bill. 

DR. M. THAMBIDURAI: Sir, Jairam Ramesh ji has raised some issues and I have to 
reply to them. He is a very intellectual man; I am not denying that. First of all, he 
asked as to why this subject has come to the Concurrent List from the State List. 
This is done as per the convenience of the Central Governments. Especially, the 
Congress Government, whenever they ruled, brought the State Subjects to the 
Central List. That is what has happened and because of this, the State Governments 
are suffering. He said that the Chief Ministers do not have faith in the Central 
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Government. My question is: why did the Congress Government bring this State 
subject to the Concurrent List?  This is the contradiction, Sir.  
 Now, I come to another important issue. Sir, the issue of Jallikattu is an 
important cultural issue in Tamil Nadu. When Mr. Jairam Ramesh was the Minister, he 
included the 'bull' and everything in the list. Now, we are facing a lot of problems.  
Due to the steps taken by the hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi, we got the 
exemption and then we could conduct Jallikattu because ox and bulls were 
exempted.    
 Sir, whenever the Governments come to power, they make rules as they like.  
You cannot criticise this Government or that Government. It is the root cause which 
you created some time back. Even Pandit Nehru could not do it but Madam Indira 
Gandhi brought it. She only brought the subject of 'education' into the Concurrent 
List from the State List. Today, as far as NEET examination is concerned, we are 
suffering in that regard.  ...(Interruptions)...  Sir, because 'education' was brought 
to the Concurrent List during the Emergency period in 1976, we are suffering now.  
Therefore, please do not teach us federalism. You are spoiling the federalism.   
This Government saved the federalism and we have to appreciate this.    
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thambidurai ji, please address the Chair. 
...(Interruptions)... 
 
DR. JOHN BRITTAS (Kerala): Both are same. ...(Interruptions)...  Both are same. 
 
DR. M. THAMBIDURAI: Mr. Brittas, I am supporting you.  ...(Interruptions)...   
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, आपस मȂ बात न करȂ। Please address the Chair. 
...(Interruptions)...  You have limited time.  
 
DR. M. THAMBIDURAI: I am coming to the point. I want to make a request the 
concerned Minister. Sir, case regarding Jallikattu is in the Supreme Court. Please 
ensure that the Government comes forward and support our State Government, 
which is already fighting for it. It is a cultural issue. I request the Central Government 
to support us in the Supreme Court where the case is going on and protect the 
cultural interests of Tamil Nadu.    
 There is one more issue about elephants. They have mentioned about the 
amendments in this regard whether it is a captive elephant or whether it is in the 
forest.  Many incidents are taking place -- maybe because human beings have done 
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certain wrong things, that is a different issue -- where human beings are being killed 
by animals, especially, the elephants.  Sir, the question is: do you wish to protect the 
human beings or not?  (Time-bell rings)  I am coming to the point. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: There are a few more speakers.  
 
DR. M. THAMBIDURAI: Sir, that is okay but I have to say something very important.  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude. 
 
DR. M. THAMBIDURAI: Sir, many innocent human beings have been killed by the 
elephants moving around.  Also, the elephants are destroying the crops in the field.  
Who is going to give the compensation for that?  For that, the wild animals, elephants 
have to be kept in the forest so that they do not enter the human habitats.  People are 
suffering due to this.  Therefore, Sir, I request the hon. Minister to see as to how you 
can protect the human beings.  Apart from the animals, you have to protect the 
human beings.  All are important.   
 So, once again, I would like to say that in the name of federalism, many 
subjects have been taken to the Concurrent List from the State List.  These should go 
back to the State Government. This is my first point.  Secondly, the issue of Jallikattu, 
which I just now raised, has to be considered favourably keeping in mind the feelings 
of the people of Tamil Nadu. On the issue of elephants, once again, I would say that 
many people have died and compensation is needed in those cases.  Let the Central 
Government and the State Government come forward and protect the human beings 
apart from the animals.  Thank you. 
 
SHRI ABDUL WAHAB (Kerala):  Respected Deputy Chairman, Sir, my first feeling 
was to support this Bill. But now Mr. Jairam Ramesh is opposing it. I am in the middle 
now. Some part I am accepting. I have got only one request. I have one simple 
request. I am not going to make a speech like Mr. Rakesh Sinha makes or others 
make. I have got one request. On one side, Mr. Jairam Ramesh is sitting. Another 
side, Mr. Binoy Viswam is sitting. Both were Ministers; one was Minister at the Centre 
and the other was Minister in the State. They are making all the problems.  Whenever 
he's in the Ministry, we could not go in the Forest Office. If we asked them to allow 
some development work there, they will say मंतर्ी जी ने ऐसा बोला। That was the 
situation in Kerala during his reign.  Now he is here.  This kind of people should not be 
there in this Ministry. I prefer Mr. Bhupender. He is not like this extremist. I hope that 

88 [RAJYA SABHA]



you will do some justice to us junglewala; I come from Nilambur foothills of Nilgiri.   
Every day we are facing elephant attack in my house.  Not kadala kramanam, but just 
elephant akraman. I request you to give fund to our Government to have hanging 
solar fence. They know how to beat it.  They will come and smash it.  Please allocate 
some funds. Our Divisional Forest Officers tell us that there are no funds for hanging 
solar fence.  Please do something. We live there.  I live there.  I also see elephants 
sometimes in my house. They come there. Please do something for this human-
animal conflict.   
 I have to say one more thing. We are taking care of wild animals. There are 
some wild animals in humans. Take care of them also.  Thank you, Sir. 
 
DR. JOHN BRITTAS:  Sir,  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  It is not going on record. 
 
SHRI BIRENDRA PRASAD BAISHYA (Assam): Sir, I rise here today to support the 
Wild Life (Protection) Amendment Bill, 2022. The Wild Life (Protection) Act, 1972 has 
been amended on various occasions as per the requirement of the situation.     
 In 2021, the Bill was introduced in the Lok Sabha. The Bill was earlier 
discussed in the Rajya Sabha also. Then the Bill was sent to the Standing Committee.  
After the recommendation of the Standing Committee, we are discussing this Bill 
today to pass it.  I support it totally.  Time is limited.  I have to speak for a few minutes 
only.  I would like to give some examples. It is my appeal to the hon. Minister.  Animal 
protection is the call of the hour. Similarly, global warming, climate change, and 
forest protection are the call of the hour.  In many parts of our country, forest are 
being destroyed like anything.  Without forests, we cannot live.  Today, the world is 
facing the worst problems from climate change and global warming.  Looking at the 
situation, the Government should take the strongest measures to protect reserve 
forests like anything. I would like to tell you a sad news. Railway tracks are 
constructed in many parts of India where there are elephant corridors.  Very recently, 
three elephants were killed near Guwahati while they were trying to cross the railway 
track because there is an elephant corridor. So, I will request the Minister to look into 
it and discuss this situation with the Railway Minister to protect the elephants.  

Secondly, I will talk about Kaziranga National Park. Sir, we can pass this Bill 
today. But in the implementation of the Bill, the most important role has to be played 

                                                            
 Not recorded. 
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by the State Governments.  All the State Governments have to play an important role; 
otherwise, this Bill will not be implemented.  Earlier, the Congress was ruling Assam. 
Everybody knows that Kaziranga National Park is famous for one-horn rhinos.  During 
the Congress regime, rhinos were killed in Assam like anything. But, the new 
Government is in office under the leadership of Mr. Himanta Biswa Sarma and now 
the Assam Government has taken strongest measures to stop elephant killing in our 
State.   

Thirdly, I would like to quote one example. Again, I come to the elephant 
corridor. Lower Subansiri project construction is going on in Arunachal Pradesh.  Its 
construction is going on in the elephant corridor. I am not against the dam but 
protection of elephants is also important. I would like to request the hon. Minister to 
look into this. One more thing is about dolphin.  The Government of India proposed to 
have a dolphin park in Subansiri near Arunachal Pradesh. Due to Lower Subansiri 
dam, the dolphin park is also going to be put to damage. So, again, I would like to 
make an appeal to the Government to look after these things. It is very important. 
With this, I support the Bill totally. It is important to protect the forests and wildlife. It 
is our main priority.   

There is one more thing. I would like to give an example. (Time-bell rings.)  
Nowadays, elephants lack food.  Elephants are facing a lot of problems due to lack of 
fields in forest regions.  They come out of the forests and also attack human beings.  
Now, I request the Forest Minister.... 

 
Ǜी उपसभापित: धन्यवाद। 
 
SHRI BIRENDRA PRASAD BAISHYA: Sufficient funds should be provided to protect 
the elephants. Thank you, Sir.  
 
SHRI PABITRA MARGHERITA (Assam): Namaskar, Sir. This is my maiden speech.  
Since the last session, I have been closely observing. I am feeling the same as 
reiterated by Pradhan Mantri Modiji yesterday that this House should give chance to 
new Members like me to express their views. In the last session, I attended 100 per 
cent but I learnt only a few things like, "नहीं चलेगा-नहीं चलेगा, वȂडुम-वȂडुम, लज्जा-
लज्जा".  I learnt only a few words.  ...(Interruptions)...  I learnt that also.   
 Sir, at the very outset, I take the opportunity to thank my party, especially the 
hon. Prime Minister Modiji, my party president Naddaji, Home Minister Amit Shahji, 
my Chief Minister Himanta Biswa Sarmaji and team Assam for sending me here to this 
august House.  When we talk about dynastic politics and politicians with golden 
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spoon, ऐसे समय मȂ एक सेवािनवृǄ चतुथर् वगर् के कमर्चारी के बेटे को इधर भेजा गया है। It is 
only possible in BJP.  We talk of dynastic politics and amidst this kind of discussion, 
the son of a fourth grade employee of State Electricity Board is being sent to this 
august House.  It is possible only because of Modiji and only in BJP.   

Anyway, now, I come to the points. Although it is my first speech, I will 
conclude in 6-7 minutes. Yes, I do support this Bill.  The proposal to amend the Act 
has covered a variety of topics -- starting from the preamble to establishing a 
mechanism for regulating export and import of endangered species in India. I 
earnestly believe that this Bill will ensure protection of not only endangered flora and 
fauna but also of the tribal communities that live around our forests. Hon. Prime 
Minister Narendra Modiji had said in one of his Mann ki Baat addresses in 2020 that 
India's biodiversity is a unique treasure for the entire humankind and we believe that 
biodiversity requires equal protection as the humans.   

Our party believes in the philosophy of integral humanism of Deendayal 
Upadhyayaji that seeks to unite human beings and also to establish coherence 
between human beings and nature. Our Party believes in the philosophy of integral 
humanism of Deendayal Upadhyayji and that seeks to unite human beings and also to 
establish coherence between human beings and nature. We believe in Vasudeva 
Kutumbakam, which means the world is one family. Our approach also reflects the 
ideals of Assam's revered Vaishnavite Saint Srimanta Sankardeva, who had stated 
five centuries ago that "Ek vriksha das putra Samman", which means one tree is 
equivalent to ten sons.   
 Our emphasis on nurturing biodiversity is also in line with the global efforts to 
protect the earth and its flora and fauna from the impact of climate change. This 
legislation will also help efficiently regulate many economic activities revolving around 
biodiversity.   
 The preamble of the Act proposes to include event management, conservation 
along with the protection of the wildlife. The preamble itself can be expected to lay the 
foundation for a strong law to protect this country's biodiversity.   
 The draft of the legislation also talks about preventing sales and auction of 
animal articles and trophies. It makes provision for State Governments to destroy 
such seized articles as well to protect, to preserve, to possess and to destroy also.  
That step is required to demonstrate that the State will not tolerate poaching of wildlife 
at any cost.  Last year, hon. Assam Chief Minister, Dr. Himanta Biswa Sarma had led 
from the front and burnt more than two thousand rhino horns in public view thereby 
sending out a message that the State has a no tolerance policy towards the poaching 
of rhinos. I want to mention one point that Assam is famous for rhinos. We have 72 
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per cent of world's population of rhinos and 89 per cent of total rhino population of 
India.  This is what we have in our Assam.   
 The draft legislation also talks about the transfer and transportation of 
elephants. As told by the hon. Forest Minister in Lok Sabha, elephants are an integral 
part of our lives and in order to have a smooth transfer and transportation system for 
these animals, the Act proposes to regulate the entire process. I would like to 
emphasize on this point because Assam holds the second largest population of 
elephants in India with more than 6,719 elephants as per an estimate in 2017. So, we 
have a population of 6,719 plus elephants. A unique aspect of this Bill is the 
designation of management authority for scientifically issuing permits for transnational 
movement of species, laying a greater emphasis on minimum government and 
maximum governance. The Bill strongly regulates and monitors the export permits.  
That makes it a transparent process. 
 Again, I am coming to Assam. As all of us know, Assam is home to one-
horned rhino, which Birendra Prasad Baishyaji has just mentioned. It is the pride of 
the State and the country.  The price of the horns of rhinos, which are being illegally 
sold in the international market, goes up to crores of rupees.  As per report of media, 
one horn may cost around Rs.5 crores to Rs.10 crores. It oscillates between that rate. 
As a result, the poaching numbers always remain high. I do not know how my 
respected friends from Congress would accept it. I am giving a data.  During the 
Congress regime in Assam -- they were in power for 15 continuous years and I am 
giving you data -- in 2013, 27 rhinos were poached.  In 2014, again it was 27.  In 
2015, it was 17.  In 2016, it was 18.  So, every year, around 30 rhinos were killed by 
poachers during the regime of Congress but when Narendra Modiji came into power 
in the Centre and BJP came into power in Assam, that figure came down to 1.  It is 
now only 1 and it goes towards 0. The same surrounding villages, same forest 
guards, same police officials, same forest department officials but during the 
Congress regime it was 27 to 30 but now, as and when Modiji's Government came 
into power, the figure is going towards zero. So, this is the situation we had faced 
there.  You would like to know it that not only the rhino poaching is minimized, along 
with that, the population of rhinos is also increasing.        
 Sir, it is now 2,895 which was 2,650 in 2018. So, it is an increase of 200 rhinos.  
Hereby, I would also like to reiterate the hon. Minister Bhupender Yadavji's assurance 
in Lok Sabha that the tribal communities shall continue to exercise grazing rights and 
will maintain their lawful livelihood activities in forests until they have been completely 
and successfully rehabilitated. So, this Act has included the respect and 
empowerment for the tribal people and the forest dwellers.  
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 So, I, wholeheartedly, support the Bill and call for the reforms in the 
conservation of biodiversity to ensure that the number of endangered species in India 
keep on growing and help us to maintain biodiversity in full glory. Thank you, Sir. I 
conclude. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you Shri Pabitra Margherita. Now, Shri Rwngwra 
Narzary.  Please. 
 
SHRI RWNGWRA NARZARY (Assam): Hon. Mr. Deputy Chairman, Sir, thank you for 
giving me this opportunity to speak on this Bill. I am speaking in support of the Bill.  
Wildlife is part and parcel of our environment. They were respected and protected 
since time immemorial by our ancestors through religious beliefs and customs. We 
are always taught to protect all the animals and plants from childhood.  We worship 
many animals and plants.  After Independence, this legacy was carried forward in our 
Constitution also. The Article 51-A (g) states that "to protect and improve the natural 
environment including forests, lakes, rivers and wild life, and to have compassion for 
living creatures"; and Article 48A states that "Protection and improvement of 
environment and safeguarding of forests and wild life, the State shall endeavour to 
protect and improve the environment and to safeguard the forests and wild life of the 
country." 
 India is one of the twelve-mega biodiversity countries of the world and out of 
36 biodiversity hotspots of the world, three are from India, namely, the Indo Malayan, 
the Himalayas and the Western Ghats. We have many endemic and rare wildlife 
species like Asiatic Lion, Manipur Bush Quail, Red Panda, Greater One Horned 
Rhinoceros, Hoolock Gibbon, Pygmy Hog, etc. But, due to various reasons like 
poaching, habitat loss, etc., our wildlife species are becoming rare and some are on 
the verge of extinction.  We have lost some species like pink-headed duck and Asiatic 
Cheetah due to extensive game hunting.   
 Respected, Sir, we are fortunate enough to bring the cheetah back. It is a 
proud moment for India that on 17.09.2022, the Cheetah was re-introduced in our 
Indian forests, i.e., Kuno Wildlife Sanctuary by our hon. Prime Minister of India and 
thanks to the hon. Prime Minister of India for his noble initiative.   
 In the recent past, the trade in the exotic animals has increased in the North 
East India.  The smugglers in the wet markets of Southeast Asian countries are using 
the North East as an active transit route to supply end.  The exotic animals like Brown 
Tufted Capuchin, Macaws, Kangaroo, Leopard Tortoise, etc., were recently seized 
from various areas of North East porous borders. To control the trade of these exotic 
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animals, the Wild Life (Protection) Amendment Bill is made to increase the degree of 
protection to the Indian wildlife as well as for exotic wildlife.   
 Hon. Mr. Deputy Chairman, Sir, I must appreciate some of the highlights of the 
Wild Life (Protection) Amendment Bill, 2022. The Bill has now reduced the schedules 
to four from earlier six schedules which will help in proper management and 
implementation of the Act.  It inserts a new Schedule-IV for specimens listed in the 
appendices under CITES (scheduled specimens).  The Convention requires countries 
to regulate the trade of all listed specimens through permits. It also seeks to regulate 
the possession of live animal specimens. The Bill seeks to implement these provisions 
of CITES.  This is a welcome step. 

Every person engaging in trade of a scheduled specimen must report the 
details of the transaction to the Management Authority. The recent Amendment has 
taken a progressive step to foster the participation of forest dwellers within national 
parks while determining the management plan. It has mandated the need to consult 
the Gram Sabha in protected areas falling under scheduled areas or areas recognized 
to possess forest rights based on claims under the Forest Rights Act, 2006.   

Sir, the North-East India tribes constitute a major part of Indian tribal 
community and largely scattered over all the States of North-East. The step of 
allowing activities like grazing or movement of livestock, bona fide use of drinking 
water and household water by local communities, etc., is a very welcome step. As 
the tribal people surrounding the wildlife areas are very poor and struggles a lot to 
meet their basic needs. 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you.  Please conclude.  
 
SHRI RWNGWRA NARZARY: Sir, I just want to mention about regulation of transfer of 
animal. There are enough number of elephants in captivity.  So it is very important to 
create more checks and balances for management and transfers. The transfer of 
captive/live elephant is specially considered in this Amendment. Though it is a 
welcome move that the issue has been upraised, it is also needed to be considered 
that a transfer procedure without monitoring, scrutiny and evaluation may create a 
negative impact.  
 Sir, I conclude supporting the Amendments in the Bill, which are very much 
needed to strengthen the conservation of our precious wildlife and their habitat.  
Thank you. 
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Ǜी कामाख्या Ģसाद तासा (असम): िडÃटी चेयरमनै सर, मȅ इस िबल के सपोटर् मȂ खड़ा हँू।  मȅ 
अपनी पाटीर् को धन्यवाद देता हँू िक उसने मुझे बोलने का मौका िदया।  ये मेरे चीफ िËहप भी हȅ और 
िमिनÎटर भी हȅ। 
 सर, यह जो िबल है, इस पर अभी बहुत चचार् हुई है और इसके ऊपर िजतना बोलना था, 
सारे मेÇबसर् ने बोला है और कंÎटर्िक्टव सजेशंस िदये हȅ।  मȅ मंतर्ी जी को धन्यवाद देना चाहता हँू, 
जो िक एक सȂिसिटव मंतर्ी हȅ।  हमारे असम मȂ उनका नाम अभी एनवायरन्मȂट मंतर्ी के नाम से जाना 
जा रहा है। सर, भपेून्दर् यादव जी जो आÄटर 1972, इस िबल को सशंोधन के िलए लाये हȅ, मȅ 
कहना चाहता हँू िक यह अच्छा है।  जयराम जी ने जो दो-तीन Ãवाइंट्स बोले, वह उनका अपना 
मत है, उनको छोड़ कर मुझे भी इस पर बोलना है।   
 सर, फॉरेÎट, गर्ासलȅड, एिनमल, बड्सर्, Ãलाटं्स, इन सबको िमलाकर एक िबल बनाया 
हुआ है और इनके Ģोटेक्शन के िलए बहुत काम करना है।  मȅ बहुत दुख के साथ बोल रहा हँू िक 
Îटेट मȂ फॉरेÎट िडपाटर्मȂट के बहुत से ऑिफसेज़ हȅ।  फॉरेÎट िडपाटर्मȂट हर Îटेट मȂ है, लेिकन 
Îटेट का फॉरेÎट िडपाटर्मȂट रहते हुए भी, size of wildlife sanctuaries and national parks 
घटता जा रहा है।  यह आÌचयर्जनक है िक िजतने बड़े पेड़ थे, देखते-देखते सब कट गये हȅ और 
मिैक्समम वाइÊडलाइफ सȅक्चुअरीज़ हȗ या जंगल हȗ, इनको साफ िकया गया है।  यह नागालȅड मȂ 
है या मिणपुर मȂ है या ितर्पुरा मȂ है।  नागालȅड मȂ बहुत ज्यादा पेड़ थे, वे कटने के कारण अभी खत्म 
हो गये हȅ।  असम मȂ भी पूरे खत्म हो गये हȅ।  यह कैसा मािफया है, पता नहीं, लेिकन उसने इनको 
काट कर खत्म िकया है।  बाद मȂ सुĢीम कोटर् की राय आने के बाद और असम मȂ जब Îटेट 
गवनर्मȂट मȂ हम लोग पावर मȂ आये, तो उसको थोड़ा रुकवाया है।   
 सर, मȅ यह बोलना चाहता हँू िक कोई इंटरनेशनल टर्ीटी हो या कुछ भी हो, लेिकन इंिडया 
के िलए जो िडज़ाइन िकया गया है, यह अच्छा है।  मȅ ऑिफससर् को भी धन्यवाद देता हँू।  िवशेषकर 
ऑनरेबल िमिनÎटर, ऑनरेबल भपेून्दर् जी ने जो काम िकया है, वह िनिÌचत रूप से एक अच्छा 
काम िकया है, जो वाइÊडलाइफ के ऊपर सबको िचन्तन करने के िलए बाध्य िकया है।  पूरा हाउस 
अभी इसमȂ ËयÎत है और इसके ऊपर चचार् भी कर रहा है।   
 सर, मȅने देखा िक अभी िजतने भी नेशनल पाक्सर् हȅ, िजतनी भी वाइÊड लाइफ 
सȅक्चुअरीज़ हȅ, इनके आस-पास तो कुछ Ģोटेक्शन है, लेिकन जो छोटे-छोटे जंगल हȅ, वे धीरे-
धीरे खत्म होते जा रहे हȅ।  इनका जो Äलोरा एंड फॉना है, इसके अलावा जो ऑिर्कड्स हȅ, जो 
छोटे-छोटे एिनमÊस हȅ, जैसे ģॉग्स, िफश इत्यािद जो हȅ, व ेखत्म होते जा रहे हȅ।  मुझे एगर्ीकÊचर 
िडपाटर्मȂट के ऊपर भी कुछ बोलना है, क्यȗिक एगर्ीकÊचर सेक्टर मȂ फिर्टलाइजसर् के ज्यादा 
Ģयोग ने भी Äलोरा एंड फॉना को ज्यादा Ģभािवत िकया है।  आप लोग जानते ही हȅ िक जो 
मिैक्समम लोगȗ की काÎंटीǷुएंसी मȂ घर के पास भी जंगल है, ये लोग डेवलपमȂट का नारा लगाते 
हȅ।  यहा ँकी िजतनी वाटर बॉडीज़ हȅ, वे भी खत्म हो गयी हȅ।  वाटर बॉडीज़ को Ģोटेक्ट करने के 
िलए अभी एक Îलोगन भी बना हुआ है।   

सर, मȅ यह देख रहा हँू िक अभी पेड़ लगाने का एक फैशन चल गया है। एक पेड़ लगाता है 
और उसको फेसबुक या सोशल मीिडया मȂ डाल देता है। ऑनरेबल Ģाइम िमिनÎटर ने इसको एक 
िमशन मोड मȂ लेने के िलए कहा है। इसको िमशन मोड मȂ करना चािहए।  
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 सर, आप लोगȗ को पता है िक नॉथर्-ईÎट पूरा जंगल से भरा हुआ है, असम पूरा जंगल से 
भरा हुआ है, लेिकन वहा ँपर जो वाइÊड लाइफ सȅक्चुअरीज़ हȅ, बहुत पहले उनमȂ से ज्यादातर पेड़ 
काट िदए गए। एक अभयपुर अभयारण्य है, उसके 90 परसȂट पेड़ खत्म हो गये। अभी हम लोगȗ ने 
वहा ँपर एक लाख पेड़ लगाये, लेिकन इसको बचाना बहुत मुिÌकल है। हम लोगȗ का नाम पेपर मȂ 
तो छप गया, लेिकन वह नहीं बचा।  िजतने ऑिर्कड्स थे, िजतने मेिडिसनल Ãलाटं्स थे, वे सब 
खत्म हो गए। इसके अलावा मȅ यह देख रहा हँू िक ज्यादातर जगहȗ पर जो बड़े-बड़े िलज़ड्सर् हȅ, 
आउÊस हȅ, इनकी तÎकरी हो रही है। हमारे साथी लोगȗ ने राइनो की बात की, राकेश िसन्हा जी 
ने कहा, पिबतर् मागȃिरटा जी ने कहा, बीरेन्दर् Ģसाद बÌैय जी ने कहा। अभी असम सरकार ने 
िÎटर्क्ट ËयवÎथा की है। सबार्नंद सोनोवाल जी के बाद िहमन्त िबÌव शमार् जी ने तो 200 से ज्यादा 
राइनो हॉन्सर् जला िदये हȅ। इसका मतलब यह है िक दो सौ से ज्यादा सरंिक्षत थे, बाकी सबको 
तÎकर लेकर भाग गए। तÎकरी का यह काम कहा ँचलता था, यह तो मुझे मालमू नहीं है। मȅ यहा ँ
पर िकसी पाटीर् का नाम नहीं बोलना चाहता हँू, लेिकन कागेँर्स गवनर्मȂट मȂ यह Ëयापक पैमाने पर 
चलता था। अभी इसको कंटर्ोल िकया गया है। अभी बॉडर्सर् यानी Çयामंार, बगंलादेश से भी िÎकन्स, 
सींग आिद कुछ चीज़ȗ की तÎकरी होती है। वे इस तरह की बहुत सारी चीज़Ȃ, िजन्दा या मुदार्, 
लेकर जाते हȅ। वे इनको कहा ँ लेकर जाते हȅ, यह पता नहीं है, लेिकन उसको हमारी पुिलस 
पकड़ती है।  

अभी जो यह िबल आया है, इसको थोड़ा सȂिसिटËली देखना चािहए। िबल मȂ और भी बातȂ 
बोली गई हȅ, लेिकन हाथी के बारे मȂ जो बोला गया है, मȅ उसके बारे मȂ बोलना चाहता हँू। मȅ यह 
चाहता हँू िक आप लोग हाथी पर िरिÎटर्क्शन मत लगाइए। आदमी हाथी को खाता नहीं है, हाथी 
तो टर्ासंपोटर् मȂ काम आता है। इसको भी ģी करना चािहए, क्यȗिक हाथी को िवचरण करने के िलए 
बहुत बड़ा एिरया चािहए। लोगȗ ने इसको कम करके छोटा कर िदया है। एक-एक जंगल मȂ एक-
डेढ़ सौ हाथी रहते हȅ, व ेĢितिदन िनकल कर िकसी न िकसी आदमी को मारते हȅ। अभी ǩमून और 
एिलफȂ ट कॉिन्Äल क्ट बहुत ज्यादा हो गया है। ऐसी छोटी जगहȗ से हाथी को बड़े जंगलȗ मȂ कैसे 
िडÎÃलेस िकया जाए, हमȂ इसकी भी िंचता करनी चािहए। मȅ हाउस से यह अनुरोध करता हँू िक 
इसको देखना चािहए। इस कारण से Ģितिदन आदमी भी मर रहा है और हाथी भी घायल हो रहा 
है।  इसके कारण उत्पादन घट गया है, क्यȗिक हाथी फसल बरबाद कर देता है। कृिष मंतर्ी जी 
यहा ँबठेै हुए हȅ, वे इसको जानते हȅ। हाथी के कारण बहुत सारी जमीन मȂ पैदावार नहीं हो पाती है। 
मेरा यह अनुरोध है िक ऐसी जगहȗ से हाथी को टर्ासंपोटर् करके वैसी जगहȗ पर लेकर जाना 
चािहए, जहा ँपर हाथी ठीक तरीके से रह सकता है। यह बहुत जरूरी है। मȅ यह नहीं कह रहा हँू 
िक उसको मंिदर मȂ लेकर जाना चािहए और िडÎÃले करना चािहए। जो इसको लेकर जाता है, वह 
उसको िखलाता है।  

सर, मȅ दो-तीन िदन के िलए ऋिषकेश गया था और वहा ँपर ऐसी-ऐसी जगहȗ पर गया, 
जहा ँपर जंगल हȅ। मȅने देखा िक वहा ँपर धीरे-धीरे तापमान बढ़ रहा है। इसका कारण यह है िक 
वहा ँपर फाइव Îटार होटÊस बहुत ज्यादा हȅ तथा और बन रहे हȅ। मेरा यह कहना है िक वह जैसा 
है, उसको वैसा ही रहने देना चािहए। अभी काज़ीरंगा को सȂिसिटव ज़ोन मȂ रखा गया है। लोग 
चाहते हȅ िक इसको सȂिसिटव ज़ोन से हटाया जाए। हमारे चीफ िमिनÎटर बहुत िÎटर्क्ट हȅ और 
गवनर्मȂट ऑफ इंिडया भी बहुत िÎटर्क्ट है। जो सȂिसिटव ज़ोन है, उसको सȂिसिटव ज़ोन मȂ ही रखा 
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है। इसके पीछे लोगȗ का मकसद उसमȂ जो सȅड है, जो िहÊस हȅ, पत्थर हȅ, उनको लेकर िबजनेस 
करना है। िकसी भी कीमत पर ऐसे लोगȗ को यह नहीं करने देना चािहए। अगर ऐसा हुआ, तो 
इंिडया मȂ Äलोरा एंड फॉना खत्म हो जाएगा। 

इस िबल मȂ Ģोटेक्शन, टर्ासंपोटȃशन की बात है। इसमȂ चीफ वाडर्न की बात है। मुझे नहीं 
लगता है िक इससे Îटेट्स के साथ कोई झगड़ा होगा। रेलवे को लेकर तो झगड़ा नहीं है, टेलीफोन 
को लेकर तो कोई झगड़ा नहीं है, तो इसको लेकर झगड़ा क्यȗ होगा? मुझे नहीं लगता है िक जो 
सघंीय ढाचंा है, उसमȂ इससे कोई ठेस पहँुचेगी। केन्दर् सरकार और राज्य सरकारȗ का िरलेशन 
हमेशा बरकरार रहेगा। Îटेट गवनर्मȂट के पास रहने के कारण आप लोगȗ ने भी देखा है िक इसका 
एिरया िकतना घट गया है। हम लोग सैटेलाइट िपक्चर देखते हȅ, लेिकन कोई िफिज़कली वन भिूम 
मȂ जाकर देखेगा, तो वहा ँकी िÎथित को देख कर यही कहेगा िक उसकी हालत बहुत खराब है। 
इसिलए उसको Ģोटेक्ट करने के िलए यह िबल बहुत महत्वपूणर् है। इसमȂ िसफर्  आिदवासी लोगȗ 
की ही बात है, ऐसी बात नहीं है। आिदवासी की बात तो है ही, लेिकन जंगल के पास रहने वाले हर 
आदमी की बात है, िजसका कुछ दाियत्व होता है। मȅने यह देखा है िक िरÎपािंसिबिलटी लेकर वे 
लोग ही पूरे जंगल को Ģोटेक्ट करते हȅ, लेिकन जो पेड़ काटने वाले लोग हȅ, जो मािफया हȅ, उनके 
िलए एक िÎटर्क्ट ËयवÎथा होनी चािहए। ...(समय की घंटी)... मȅ मंतर्ी जी से िरक्वÎेट करता हँू, व े
बहुत िवǎान हȅ, वे इसको थोड़ा देखȂगे।  Äलोरा एंड फॉना को Ģोटेक्ट करने के िलए, िवशेषकर जो 
तÎकरी करने वाले लोग हȅ, उनके िलए कड़ी से कड़ी सज़ा की ËयवÎथा करने के िलए मȅ उनसे 
िरक्वेÎट करता हँू।  भपेून्दर् यादव जी ने यह पर्ूव िकया है।  आप ऐसा मत बोिलए िक िकसी का Ģेशर 
है।  भपेून्दर् यादव जी एक िवǎान आदमी हȅ और Ģधान मंतर्ी जी इसकी िनगरानी कर रहे हȅ।  मेरा 
यह मानना है िक यह िबल अच्छा होगा, इसका इिÇÃलमȂटेशन अच्छा होगा।  मȅ िवशेषकर नॉथर्-
ईÎट की तरफ ध्यान देने के िलए िरक्वेÎट करँूगा, क्यȗिक वहा ँबहुत ज्यादा सȅक्चुअरीज़ हȅ।  मुझे 
आशा है िक आप इस ओर ध्यान दȂगे।  थȅक य,ू सर। 
 
Ǜी उपसभापित: धन्यवाद, कामाख्या Ģसाद जी।  Ǜीमती िĢयंका चतुवȃदी जी। 
 
SHRIMATI PRIYANKA CHATURVEDI (Maharashtra): Mr. Deputy Chairman, Sir, 
thank you so much for allowing me to speak. सर, आपने मुझे इस महत्वपूणर् िबल पर बोलने 
का मौका िदया, उसके िलए मȅ आपकी आभारी हँू।  यह जो िबल आया है, मȅ मानती हँू िक हम सभी 
को इसका समथर्न करना चािहए, पर इसमȂ कुछ कन्सन्सर् हȅ, जो मȅ आपके माध्यम से मंतर्ी जी को 
बताना चाहती हँू। 
 सबसे पहले, उसमȂ एक टाइटल चȂज हुआ है।  इसमȂ कहा गया है िक Protection of Wild 
Animals, Birds and Plants की जगह Conservation, Protection and Management of 
Wildlife िलखा जाएगा।  जब हम मनेैजमȂट, कंज़वȃशन, Ģोटेक्शन और िĢज़वȃशन की बात करते हȅ 
तो सबसे पहले हमȂ इंटर्ोÎपेक्ट करना पड़ेगा िक CITES के माध्यम से हम जो भी ऑÅजेिक्टËस 
फॉलो करना चाह रहे हȅ, इिÇÃलमȂट करना चाह रहे हȅ, क्या इस िबल के माध्यम से वह हम िकर्एट 
कर पा रहे हȅ? 
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 सर, क्लाइमेट चȂज एक बहुत इÇपॉटȄट िवषय बन चुका है।  देश मȂ ही नहीं, दुिनया मȂ 
उसकी चचार् हो रही है। उसकी चचार् जी-20 के Ãलैटफॉमर् पर भी होगी। कॉप-27 मȂ हम उस पर 
खूब चचार् करके आए हȅ और हमने क्लाइमेट फंड्स के बारे मȂ भी बात की है।  उसको ध्यान मȂ 
रखते हुए जो ईको-िसÎटम की बात है, हम जो वाइÊड लाइफ साइलोज़ की बात कर रहे हȅ, 
वाइÊड लाइफ की बात कर रहे हȅ,  हालत यह हो रही है िक अभी अÅदुल वहाब जी मनै-एिनमल 
कॉिन्Äलक्ट की बात कर रहे थे, एिलफȅ ट्स को लेकर हमारे काफी सारे सासंदȗ ने बात की है, तो 
जो मनै एंड वाइÊड लाइफ का कॉिन्Äलक्ट है, उसकी वजह से ईको िसÎटम िडÎटर्ॉय हो रहा है।  
इसके बारे मȂ हम बार-बार सुनते हȅ। 
 सर, मȅ मुÇबई से आती हँू। जब हम आरे फॉरेÎट के िलए ĢोटेÎट कर रहे थे, तो मȅ खुद 
उसमȂ िडटेन हुई थी।  आज िÎथित यह है िक लेपड्सर् िसटीज़ मȂ आ जाते हȅ और छोटे-छोटे बच्चȗ 
को ले जाते हȅ। जब ईको िसÎटम की बात होती है, तो हमȂ वाइÊड लाइफ को ही ध्यान मȂ रखकर 
नहीं, बिÊक हमȂ ǩमून Îपीशीज़ Ģोटेक्शन िबल बनाना पड़ेगा, अथर् Ģोटेक्शन िबल को भी ध्यान मȂ 
रखना पड़ेगा।  हम अपना इितहास कहीं न कहीं भलू रहे हȅ और हमȂ इस बात का गवर् होना चािहए 
िक हमारे देश की पहली मिहला Ģधान मंतर्ी जी ने वाइÊड लाइफ िंĢिसपल को Îटॉकहोम मȂ सबसे 
पहले पेश िकया था।  उनका ÎटेटमȂट - “Man has a special responsibility to safeguard and 
wisely manage the heritage for wildlife and its habitat”- was unanimously adopted by 
113 countries. Sir, I can clearly say that हमारा जो देश रहा है, we have led the revolution 
in terms of understanding the principle of wildlife and coexistence of humans along 
with wildlife. जब यहा ँपर हम चचार् कर रहे हȅ, तो जयराम रमेश जी ने एक बहुत महत्वपूणर् बात 
कही िक जो नेशनल वाइÊड लाइफ बोडर् है, जो Îटेट वाइÊड लाइफ बोडर् है, उसको कैसे 
डाइÊयटू िकया जा रहा है, उसको इस चचार् मȂ लाना बहुत महत्वपूणर् है। जो नेशनल वाइÊड 
लाइफ बोडर् 15 लोगȗ का बोडर् होता था, उसको घटाकर 3 लोगȗ का कर िदया गया है।  जयराम 
रमेश जी ने एक महत्वपूणर् बात यह कही िक Îटेट वाइÊड लाइफ बोड्सर् मȂ अिधकारी ज्यादा होते 
हȅ, जबिक जो लोग सही मायने मȂ काम करते हȅ, जो सरंक्षण का काम करते हȅ, वे कम होते हȅ।  
मुझे इस बात को इस पटल पर कहने मȂ गवर् महसूस होता है िक महाराÍटर् ऐसा पहला राज्य था, 
िजसने माननीय मुख्य मंतर्ी उǉव बाला साहेब ठाकरे जी के अंतगर्त एक Îटेट वाइÊड लाइफ बोडर् 
रीकािँÎटǷूट िकया था, िजसमȂ िसफर्  एक्सपट्सर् और जो लोग इस फीÊड मȂ काम कर रहे हȅ, 
उनको हमने जगह दी थी और उनको ऐिक्टवली एन्गेज िकया था। उसी माध्यम से, Maharashtra 
became the first State to release its own wildlife action plan under his leadership. I 
would earnestly request our Minister to kindly look at that particular idea that was 
introduced in Maharashtra. यह अनफॉच्युर्नेट है िक वहा ँसरकार बदल गई है और उसकी 
वजह से उसमȂ काफी डाइÊयज़ूसं हो रहे हȅ।  मȅ उÇमीद करँूगी िक आपके माध्यम से उस पर भी 
चचार् की जाएगी।   
 दूसरी चीज़ यह है िक जब हम वाइÊड लाइफ के बारे मȂ बात करते हȅ, उनके ईको िसÎटम 
की बात करते हȅ, तो कुछ मुǈे ऐसे हȅ, िजनको मȅ आपके सामने लाना चाहँूगी।  उनमȂ जल है, जंगल 
है, उनके खाने के माध्यम हȅ, िजनके बारे मȂ ĢफुÊल पटेल जी बात कर रहे थे।  सȂटर्ल पॉÊयशून 
कंटर्ोल बोडर् 2017 मȂ 400 थमर्ल पावर Ãलाटं्स को पॉÊयटूȂट्स िरलीज़ करने का ...(समय की 
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घंटी)... सर, मȅ बस दो िमनट लूगँी।  Violation of Government norms के अंतगर्त यह अलाऊ 
िकया गया है। शायद माननीय मंतर्ी जी इसका जवाब दे पाएंगे। नेशनल गर्ीन िटÅयनूल को भी 
डायÊयटू करने की कोिशश की गई थी, मनी िबल के माध्यम से उसको डायÊयटू करने का काम 
हुआ था, सुĢीम कोटर् की इंटरवȂशन की वजह से उस पर रोक लगाई गई थी। केन-बेतवा िरवर 
िंलिंकग Ģोजेक्ट मȂ 4 हज़ार हैक्टेयर से ज्यादा, जो पन्ना टाइगर िरज़वर् है, वह िडÎटर्ॉय हो रहा है, 
उस पर कोई चचार् नहीं हो रही है। 53,000 precious mango trees are set to be destroyed 
for the bullet train project. सभी मानते हȅ िक बुलेट टेर्न Ģोजेक्ट एक वैिनटी Ģोजेक्ट है, पर 
उससे हमारे एन्वायरन्मȂट का डीगेर्डेशन हो रहा है। अगर हम वाइÊड लाइफ Ģोटेक्शन, 
कन्ज़वȃशन की बात करते हȅ, तो यह उसके िलए हािनकारक होगा। मȅने आपको आरे फॉरेÎट के 
बारे मȂ बताया ही था। हम अगर गुरुगर्ाम के अरावली िहÊस के बारे मȂ बात करȂ, तो िजस तरह से 
कंिसÎटȂट्ली उसका डीगेर्डेशन हो रहा है, उस पर भी िकसी तरह की Ëयापक चचार् नहीं हो रही है। 
नेशनल फॉरेÎट पॉिलसी की बात करȂ, िजसका डायÊयशून हो रहा है ...(समय की घंटी)... सर, 
एक िमनट मȂ लाÎट Ãवाइटं बोलने दȂ। 
 
Ǜी उपसभापित: आपके दो िमनट हो गए हȅ। 
 
Ǜीमती िĢयंका चतुवȃदी: ये इÇपॉटȄट मुǈे हȅ। अगर हम कन्ज़वȃशन, Ģोटेक्शन, िĢज़वȃशन की बात 
करते हȅ, इन सारी चीज़ȗ को ध्यान मȂ रखकर उसकी जवाबदेही पयार्वरण मंतर्ालय की बनती है। 
उस पर ये जवाब दȂगे, मुझे ऐसी उÇमीद है और जो एनॉमलीज़ सबने बतायी हȅ, उन पर भी सजं्ञान 
लेकर करेक्शन करȂगे, धन्यवाद। 
 
Ǜी उपसभापित : माननीय शंभ ूशरण पटेल जी। 
 
Ǜी शंभू शरण पटेल (िबहार): उपसभापित महोदय, आपने मुझे वाइÊड लाइफ Ģोटेक्शन 
(अमȂडमȂट) िबल पर बोलने का मौका िदया है, िजसके िलए मȅ आपको धन्यवाद देता हंू। यह मेरी 
मेडन Îपीच है। अगर मुझसे बोलने मȂ कोई तर्ुिट हो जाए, तो उसके िलए मुझे क्षमा कर दीिजएगा।  
 उपसभापित महोदय, मȅ अपनी Îपीच शुरू करने से पहले भाजपा के कȂ दर्ीय नेतृत्व एवं 
Ģदेश नेतृत्व को धन्यवाद देना चाहता हंू िक मेरे जैसे अित िपछड़े Ëयिƪ के बेटे को भारत के 
सवȘच्च सदन मȂ आने का मौका िदया। मȅ भारत के यशÎवी Ģधान मंतर्ी परम आदरणीय नरेन्दर् मोदी 
जी को धन्यवाद देना चाहता हंू। मȅ भाजपा के राÍटर्ीय अध्यक्ष आदरणीय जे.पी. नƿा जी को 
धन्यवाद देना चाहता हंू। मȅ अपने देश के यशÎवी गृह मंतर्ी आदरणीय अिमत शाह जी को धन्यवाद 
देना चाहता हंू। मȅ भाजपा के राÍटर्ीय सगंठन महामंतर्ी आदरणीय बी.एल. सतंोष जी को धन्यवाद 
देना चाहता हंू। इसी तरह से मȅ अपने Ģदेश के भाजपा के Ģदेश अध्यक्ष डा. सजंय जायसवाल जी, 
िबहार भाजपा के के्षतर्ीय सगंठन महामंतर्ी आदरणीय नागेन्दर् जी, सगंठन महामंतर्ी आदरणीय 
भीखू भाई दलसािनया और भाजपा के िनवतर्मान Ģदेश अध्यक्ष, देश के गृह राज्य मंतर्ी आदरणीय 
िनत्यानन्द राय जी को धन्यवाद देना चाहता हंू, िजन्हȗने मुझ जैसे एक साधारण से कायर्कतार् को 
भारत के सवȘच्च सदन के लायक समझा। मȅ तहेिदल से इन सभी को धन्यवाद देता हंू। इतना बड़ा 
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िदल और इतना बड़ा कायर् करने की क्षमता िसफर्  भाजपा के पास ही हो सकती है िक एक बथू Îतर 
का कायर्कतार् भी भारत के सवȘच्च सदन को सुशोिभत कर सकता है।  
 महोदय, मȅ िबहार Ģातं से आता हंू। वह िबहार, जो भगवान बुǉ की ज्ञान Îथली रही है, 
भगवान महावीर की जन्म Îथली रही है और भगवान गुरु गोिंबद िंसह जी की भी जन्म Îथली रही 
है। मȅ उनको भी इस सदन के माध्यम से शÞ-शÞ नमन करता हंू। मȅ िबहार के महापुरुषȗ बाब ूवीर 
कंुवर िंसह, रामधारी िंसह िदनकर जी और शहीद रामफल मंडल जी को भी इस सदन के माध्यम 
से नमन करता हंू। 
 
Ǜी उपसभापित: आप िबल के ऊपर बोिलए। 
 
Ǜी शंभ ू शरण पटेल: महोदय, मȅ िबल पर बोल रहा हंू। मȅ तय समय मȂ ही अपनी Îपीच समाÃत कर 
दंूगा, आप िंचता न करȂ। 
 उपसभापित महोदय, ईÌवर ने सभी इंसान एवं सारे जीव-जंतुओं को पैदा िकया है। 
इसिलए जीने का िजतना अिधकार मनुÍयȗ को है, उतना ही अिधकार वन Ģािणयȗ एव ंपशु-पिक्षयȗ 
का भी है। इसिलए सरकार से िजतना सरंक्षण मनुÍयȗ को जीने के िलए िमलता है, उतना ही 
सरंक्षण बेज़ुबान Ģािणयȗ को भी िमलना चािहए। दुिनया मȂ भारत ही एक ऐसा देश है, जहा ंईÌवर 
के साथ-साथ पशु-पिक्षयȗ की भी पूजा होती है, इसिलए उन्हȂ भी उनके नेचर के िहसाब से जीने 
का अिधकार है। महोदय, अगर वन, जंगल और पशु-पक्षी न हȗ, तो Ģकृित का ईको-िसÎटम 
असतुंिलत हो जाएगा। भारत के सिंवधान मȂ वन्य जीवȗ के सरंक्षण के िलए िनयम बनाए गए हȅ। 
वाइÊड लाइफ Ģोटेक्शन (अमȂडमȂट) िबल, जो राज्य सभा मȂ लाया गया है, भारत के सिंवधान की 
7वीं अनुसूची, सीिरयल नÇबर 17 (बी) Ģोटेक्शन ऑफ वाइÊड एिनमल एण्ड बडर् सूचीबǉ िकया 
गया है। भारत मȂ वन्य जीवȗ का सरंक्षण और सुरक्षा, वन्य जीव सरंक्षण अिधिनयम, 1972 के तहत 
देखा जा सकता है। महोदय, यह अिधिनयम उस समय का पिरणाम है, जब न्याियक सिकर्यता के 
कारण भारत मȂ पयार्वरणीय न्यायशाÎतर् तेज़ी से िवकिसत हो रहा था। यह अिधिनयम उस बात को 
ध्यान मȂ रखते हुए बनाया गया था, जो िपछले कानून जैसे वन्य पक्षी और पशु सरंक्षण अिधिनयम, 
1912 के िलए अपयार्Ãत थे।  इससे पहले इस अिधिनयम मȂ बहुत सारी खािमया ंथी। वाइÊड लाइफ 
Ģोटेक्शन अमेन्डमेन्ट िबल, 2021 के आ जाने से वन्य जीवȗ, पशु-पिक्षयȗ, जंगलȗ एवं वन मȂ रहने 
वाले जनजाित समुदाय को और अिधक सुरक्षा िमलेगी, उनके अिधकारȗ का अिधक सरंक्षण होगा, 
िजससे िक पयार्वरण मȂ जो असतुंलन की िÎथित उत्पन्न हो गई है, उसको कम करने मȂ मदद 
िमलेगी, जंगल की कटाई रुकेगी, मनुÍय और वन्य Ģािणयȗ के बीच जो सघंषर् की िÎथित है-जैसे 
मंुबई और गुजरात मȂ देखते हȅ िक चीता और तȂदुआ शहर की ओर आ जाते हȅ, उसमȂ भी कमी 
आएगी।  जो Ģितबिंधत लकिड़या ंहȅ, उनकी भी तÎकरी कम होगी।   

महोदय, वषर् 2012 मȂ माननीय सवȘच्च न्यायालय ने TN Godavarman Thirumulkpad vs 
Union of India के बारे मȂ क्वोट िकया था।  माननीय सवȘच्च न्यायालय ने कहा था िक ĤǨाडं मȂ 
सभी Ģाणी भगवान के ही हȅ।  कोई भी Ģाणी िकसी से ǛेÍठ नहीं है।  मनुÍय को Ģकृित से ऊपर नहीं 
होना चािहए और िकसी एक Ģजाित को अन्य Ģजाितयȗ के अिधकारȗ और िवशेषािधकारȗ का 
उÊलघंन नहीं करना चािहए।  सर, बोलने के िलए तो बहुत कुछ है, चूंिक आज यह मेरी मेडन 
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Îपीच थी, लेिकन समय की अपनी बाध्यता है, ...(Ëयवधान)... मुझे आठ िमनट का ही समय िदया 
गया है।   

 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, मनोज झा जी, इधर सुझाव दीिजए, उधर नहीं।  शंभ ूशरण जी, आप 
बोिलए।  आप चेयर की तरफ देिखए।  Ãलीज़, आपस मȂ बात न करȂ।  
 
Ǜी शंभ ू शरण पटेल: उपसभापित महोदय, बोलने के िलए तो बहुत कुछ है।  अतं मȂ मȅ पयार्वरण, 
वन और जलवायु पिरवतर्न मंतर्ी Ǜी भपेून्दर् यादव जी, जो िक हमारी पाटीर् के राÍटर्ीय महामंतर्ी रहे 
हȅ और बहुत वषș तक िबहार के Ģभारी भी रहे हȅ, मȅने उनके Ģभारीकाल मȂ मोचार् से लेकर भाजपा 
मȂ काम िकया है और यह मेरा सौभाग्य है िक मȅ अपनी पहली Îपीच उनके ǎारा लाए गए िबल पर 
दे रहा हंू।  इससे बड़ी बात और इससे बड़ा सौभाग्य मेरे िलए कुछ नहीं हो सकता है। 
...(Ëयवधान)...िबÊकुल, यह मेरा सौभाग्य है।  
 
Ǜी उपसभापित :  Ãलीज़, आपस मȂ बात मत कीिजए।  शंभ ूशरण जी, आप बोिलए।   
 
Ǜी शंभू शरण पटेल :  जो हमारा मज़ाक उड़ा रहे हȅ, कल उनका खुद मज़ाक उड़ेगा। 
 
Ǜी उपसभापित:  ऐसी कोई बात नहीं है।  आप अपने िवषय पर बोिलए।   
 
Ǜी शंभू शरण पटेल:  मȅ इस िबल का समथर्न करते हुए अपनी वाणी को िवराम देता हंू।  जय 
िहन्द, जय भारत।  वन्दे मातरç। 
 
Ǜी उपसभापित:  माननीय सदÎयगण, अभी माननीय Ǜी सजंय िंसह जी और माननीय Ǜी सुशील 
कुमार गुÃता जी का नाम इस िवषय पर बोलने के िलए आया है। िनयमत:  आधे घंटे पहले नाम 
आना चािहए, क्यȗिक अब बहस कन्क्लडू हो रही है।  आप मȂ से एक माननीय सदÎय बोल लीिजए, 
अपना Ãवाइंट रख लीिजए।  Ǜी सजंय िंसह जी। 
 
Ǜी संजय िंसह (राÍटर्ीय राजधानी के्षतर्, िदÊली): उपसभापित महोदय, आपने मुझे इस वन्य जीव 
(सरंक्षण) सशंोधन िबल पर अपनी बात कहने का मौका िदया, इसके िलए मȅ धन्यवाद करता हंू।  
मान्यवर, इस िबल के बारे मȂ हमारे दूसरे माननीय सदÎयȗ ने जो िंचता जताई, मȅ उसी की ओर 
सदन और सरकार दोनȗ का ध्यान आकृÍट कराना चाहंूगा।  कहीं न कहीं पहले भी इसके Ģयास 
होते रहे हȅ और इस िबल के माध्यम से यही Ģयास हो रहा है िक भारत के सघंीय ढाचें का और 
राज्य सरकार के अिधकारȗ का िकस Ģकार से अितकर्मण िकया जाए।  राज्यȗ के अंदर वन िवभाग 
है और वह बखूबी वन्य जीव सरंक्षण की िजÇमेदारी िनभा रहा है।  कई राज्यȗ मȂ परेशानी हो सकती 
है।  कई राज्यȗ मȂ वन्य जीवन सरंक्षण के िलए राज्य के बोडर् हȅ, िजसकी अध्यक्षता मुख्य मंतर्ी करते 
हȅ, िजसकी देख-रेख और बोडर् की िनणर्य लेने की Ģिकर्या मȂ Îवयं मुख्य मंतर्ी शािमल होते हȅ।  
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ऐसे मȂ उन बोड्सर् का अिधकार खत्म करना और सारा अिधकार अपने पास लेना, मȅ 
समझता हंू िक यह उसी Ģकार की कोिशश है, जैसे आपने जीएसटी का िबल लाकर राज्य 
सरकारȗ का अिधकार छीना, डैम सेÄटी िबल लाकर राज्य सरकारȗ का अिधकार छीना।  जहा ं
तक हम राज्य सरकार की बात करȂ, पजंाब के अंदर भाखड़ा Åयास मनेैजमȂट बोडर् है, उसमȂ पजंाब 
सरकार का एक भी Ģितिनिध नहीं है।  आप अगर राज्य सरकार के हर अिधकार को छीनने का 
काम करȂगे, उसके हर अिधकार को अपने पास लेने का काम करȂगे, तो भारत का लोकतंतर् और 
भारत का सघंीय ढाचंा कैसे मजबतू होगा?   

मान्यवर, अभी मȅने यह िवषय ऑल पाटीर् मीिंटग मȂ भी उठाया था।  आपने राज्य सरकारȗ 
से कहा िक आप िनिÌचत मातर्ा मȂ कोल िवदेशȗ से आयात कीिजए।  जब राज्य सरकार, कोल 
इंिडया, िजसका Ģोडक्शन 30 Ģितशत बढ़ गया है, वह एनजीर् के िलए, पावर के िलए कोल 
इंिडया से डायरेक्ट कोयला खरीदना चाहती है और आपने कह िदया, एक फरमान जारी कर 
िदया िक आप िवदेशȗ से कोयला आयात कीिजए, जबिक कोल इंिडया से उनको सÎते मȂ कोयला 
िमल रहा है।  हमारी पजंाब की सरकार इसके िलए आपसे बार-बार अनुरोध कर रही है िक हमȂ 
कोल इंिडया से जो पजंाब का कोटा है, वह उपलÅध कराया जाए। ... (Ëयवधान)...  सर, मȅ इसी 
िवषय पर आ रहा हंू।  कल सरकार की तरफ से यह भी दलील दी गई िक यह िबल इसिलए 
आवÌयक है िक हमने बहुत सारी अतंरराÍटर्ीय टर्ीटीज़ की हȅ, िजनके पालन के िलए यह िबल 
लाना आवÌयक है।   
 मान्यवर, बहुत सारे िबल, इंटरनेशनल टर्ीटीज़ ǩमून राइट्स को लेकर भी हȅ।  बहुत सारी 
अंतरराÍटर्ीय टर्ीटीज़ Ǜम कानूनȗ को लेकर भी हȅ, मजदूरȗ के अिधकारȗ को लेकर भी हȅ।  आप 
उनको अिधकार देने के मामले मȂ कौन सा िबल लेकर आते हȅ, उनको संरक्षण देने के िलए कौन 
सा िबल लेकर आते हȅ? ... (Ëयवधान)...   

मान्यवर, Ģधान मंतर्ी जी ने बहुत अच्छा Ģयास िकया है। मȅ Ģधान मंतर्ी जी को और इस 
सरकार को बधाई देना चाहता हंू।  आप चीता लेकर आए और इसका पूरे देश ने Îवागत िकया।  
कई घंटȗ तक टीवी चैनल पर उसका Ģसारण हुआ, यह अच्छी बात है, लेिकन वहा ंपर रहने वाले 
जो आिदवासी हȅ, उनका जो िवÎथापन होता है, उनको जो अपनी जमीन से बेदखल िकया जाता 
है, उसकी सरकार के पास क्या योजना है? वन्य जीव का सरंक्षण आवÌयक है और इसे आप 
कीिजए।  इस सशंोधन िबल के माध्यम से भी कीिजए, इसमȂ कोई िदक्कत नहीं है, लेिकन राज्य 
सरकारȗ के अिधकारȗ को छीनना, आिदवािसयȗ के अिधकारȗ को छीनना, जल, जंगल, जमीन 
पर उनके अिधकारȗ को छीनना, मȅ समझता हंू िक यह िबÊकुल गलत है।  अगर आप चीता लेकर 
आए हȅ, तो उसको िखला क्या रहे हȅ? ऐसा तो नहीं है िक चीता को सरंिक्षत करने के िलए दूसरे 
जो जीव हȅ, उनको खत्म िकया जा रहा है, उनको उनके सामने परोसा जा रहा है!  इसके बारे मȂ 
भी सरकार को अपना जवाब और अपना पक्ष रखना चािहए।  मान्यवर, जहा ंतक वन्य जीव सरंक्षण 
की बात है, हम लोग हमेशा इसके साथ हȅ।  अभी तो इंसानी जीव के सरंक्षण की बड़ी िंचता है।  हम 
लोग एक चुनाव एमसीडी मȂ जीते    हȅ।  

 

                                                            
 Not recorded. 
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Ǜी उपसभापित :  सजंय जी, Ãलीज़ िवषय पर बोलȂ, जो चीज़ आप िवषय पर बोलȂगे वही िरकॉडर् मȂ 
जाएगी। ... (Ëयवधान)...         
 
Ǜी संजय िंसह :   इसिलए मȅ कह रहा हंू िक इंसानी जीव का सरंक्षण, राज्य सरकारȗ का भी 
सरंक्षण, राज्य सरकार के अिधकारȗ का भी सरंक्षण कȂ दर् सरकार की िजÇमेदारी है।  ... 
(Ëयवधान)...ऐसे िबल लाकर राजभवन, राज्यपाल और एलजी का दुरुपयोग करके, जो राज्य 
सरकारȗ के अिधकारȗ को छीनने का आपका Ģयास रहता है, यह गलत बात है और इसको रोकना 
चािहए, धन्यवाद। 
 
Ǜी उपसभापित : Ǜीमती सीमा िǎवेदी। ... (Ëयवधान)... Ãलीज़, आपस मȂ बात न करȂ।  सीमा जी, 
आप बोलȂ। 
 
4.00 P.M. 
 
Ǜीमती सीमा िǎवेदी (उǄर Ģदेश): महोदय, यह जो 'वन्य जीव (सरंक्षण) सशंोधन िवधेयक, 
2022' आया है, यह संशोधन िवधेयक लोगȗ, वनÎपितयȗ, कीट-पतंगȗ, पशुओं सिहत देश के 
पयार्वरण के िलए एक महत्वपूणर् साथर्क कदम है और मȅ इसके समथर्न मȂ बोलने के िलए खड़ी हुई 
हंू।   

महोदय, अभी हमारे भाई सजंय जी बोल रहे थे िक राज्यȗ के अिधकारȗ का अितकर्मण 
िकया जा रहा है। मान्यवर, मȅ आपके माध्यम से बताना चाहती हंू  िक कोई ऐसा Ģातं नहीं है, जहा ँ
पर पशुओं पर जघन्य अपराध न होता हो। यिद वन्य Ģजाितयȗ पर 2021 मȂ हुए अपराध देखȂ, तो 
िहमाचल Ģदेश मȂ 232, केरल मȂ 181, जÇमू-कÌमीर मȂ 191  अपराध हुए हȅ और ऐसा कोई Ģातं नहीं 
है, जहा ँपर इस तरह का अपराध न िकया गया हो।  

महोदय, हम तीन दशक पहले रंग-िबरंगे पिक्षयȗ को अपने आस-पास देखते थे, लेिकन वे 
अब इसी कारण से नगण्य हो गए हȅ। इसको कहते हȅ- Ģत्यकं्ष िकç Ģमाण।ं इससे बड़ा और क्या 
Ģमाण हो सकता है िक जो पशु-पक्षी हमारे इदर्-िगदर् मडँराते रहते थे, िदखते रहते थे, वे िदख 
नहीं रहे हȅ। इसका मतलब है िक उनके सरंक्षण मȂ कहीं न कहीं कमी आई है। मान्यवर, मȅ माननीय 
मंतर्ी जी को बधाई देना चाहती हंू, जो इस सशंोधन कानून को मजबतू कर रहे हȅ, लेिकन िवपक्ष 
आधारहीन बातȗ को लेकर इस पर िवरोध Ģकट कर रहा है।  

महोदय, मȅ आपको बताना चाहती हंू िक सशंोधन िवधेयक मȂ पशु, पिक्षयȗ और वनÎपितयȗ 
को पहले अनूसूची छह मȂ रखा गया था, लेिकन अब इसको सशंोिधत कर-करके अनुसूची चार मȂ 
कर िदया गया है। मȅ समझती हंू िक यह एक बड़ी साथर्क पहल है और मȅ इसके िलए भी सरकार 
को बधाई देना चाहती हंू।  

महोदय, पहले क्या होता था? पहले, जब लोग जीव-जंतुओं को मारते थे, उन पर हमला 
करते थे, तो उस पर सरकार ने जुमार्ना लगाया था। इस पर जो जुमार्ना लगाया गया था, वह पहले 
10 हज़ार रुपये का जुमार्ना था, लेिकन अब हमारी सरकार ने उस जुमार्ने को 10 हज़ार रुपये से 
बढ़ाकर 25 हज़ार रुपये कर िदया है। जहा ँ25 हज़ार रुपये का जुमार्ना था, उसको 25 हज़ार रुपये 
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से बढ़ाकर 1 लाख रुपये कर िदया है, और जो सबसे बड़ा जुमार्ना था, उसको 25 हज़ार रुपये से 
बढ़ाकर 5 लाख रुपये कर िदया है। सर, इसको लेकर हम यह कह सकते हȅ िक वन्य जीवȗ पर जो 
अिनयंितर्त अपराध होते थे, उनको रोकने मȂ मजबतूी आएगी।  

मान्यवर, अभी मȅ आदरणीय जयराम रमेश जी, जो हमारी कमेटी के चेयरमनै भी हȅ, व े
बहुत िवǎान सदÎय हȅ, उन्हȂ सुन रही थी। आपने पशु-पिक्षयȗ को राज्य का िवषय बताकर कȂ दर्ीय 
कानून का िवरोध िकया। आपने कहा िक पशु-पक्षी का िवषय राज्य सरकारȗ से सबंिंधत है और 
कȂ दर् सरकार को इस पर कोई कानून नहीं बनाना चािहए। आपने कहा िक इंिदरा जी ने, नेहरू जी 
ने बहुत िकया, तो मȅ यह पूछना चाहती हंू िक राज्यȗ ने अब तक इस अपराध को क्यȗ नहीं रोका? 
क्यȗ पशु-पिक्षयȗ का अवैध तरीके से Ëयापार होता रहा? महोदय, आज इसी गलती को ठीक िकया 
जा रहा है। महोदय, पशु-पिक्षयȗ का देश के भीतर आवागमन होता रहता है, अत: कȂ दर्ीय कानून 
के अभाव मȂ राज्यȗ के िलए ऐसे अपराध को रोकना किठन होगा।  

मान्यवर, आपको याद होगा िक पहले गर्ामीण के्षतर्ȗ मȂ, जब बािरश होने वाली होती थी, तो 
तमाम िततिलया ँमंडराती थीं। हम सभी गर्ामीण के्षतर्ȗ से आते हȅ, लेिकन आज ऐसा िबलकुल देखने 
को नहीं िमलता है। पता नहीं, हमारी िततिलया ँकहा ँचली गईं, हमारे िगǉ कहा ँचले गए, हमारी 
गौरैया कहा ँचली गई, हमारे कौव ेकहा ँचले गए? गावँ की परंपरा थी िक िपतृ पक्ष मȂ जब िपतृ का 
िवसजर्न होता था, तो हम उÇमीद करते थे िक कौवे आएंगे, लेिकन मान्यवर, आज कौवे ढँूढ़ने से 
भी नहीं िमलते हȅ। महोदय, िगǉ - जो लाल ठोड़ी वाला िगǉ होता था, उस िगǉ का पयार्वरण को 
बहुत फायदा होता था। जब कोई भी जीव-जंतु मरता था, बदबू आती थी, तो हमारे िगǉ उसको ले 
जाकर खाते भी थे और उससे पैदा होने वाली बीट से खाद भी उत्पन्न होती थी। आज इन सभी का 
बहुत बड़ा अभाव हो गया है।  

मान्यवर, मȅ िंहदी सािहत्य की छातर्ा रही हंू, मȅने तुलसीदास की शÅदावली को भी पढ़ा है। 
रामचंदर् जी के वन जाने के बाद माता कौशÊया आँगन मȂ बठैकर कहती हȅ:  

 
'बठैी सगुन मनावित माता। 

 कब ऐहȅ मेरे बाल कुसल घर, कहहु काग फुर बाता।।' 
  
महोदय, पहले कौवे हमारे सदेंशवाहक हुआ करते थे। काËय रसायन मȂ जो इसकी 

नाियका थी, उन्हȗने भी अपनी िवरह, वेदना मȂ कहा है: 
 

'िपय सȚ कहेहु सँदेसड़ा, ऐ भवँरा ऐ काग।' 
 

महोदय, काग और भवँरे हमारी पौरािणक परंपराएँ थीं, लेिकन हम देख रहे हȅ िक आज 
हम इन पौरािणक परंपराओं से बहुत पीछे चले जा रहे हȅ। जंगलȗ मȂ िजस तरह से कटानȂ हो रही 
हȅ, िजस तरह से जंगल काटे जा रहे हȅ, जंगलȗ को काटने के बाद िजस तरह से पयार्वरण का एक 
घोर सकंट पैदा हो गया है, वह िकसी से िछपा हुआ नहीं है। मान्यवर, हमारे देश का पयार्वरण 
सतुंिलत रहे, हमारे देश की ËयवÎथा अच्छे तरीके से चलती रहे, इसके िलए कानून बनाना कोई 
अपराध नहीं है। मȅ सरकार की बहुत Ģशंसा करना चाहती हंू िक आपने इस कानून मȂ िवधेयक 
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लाकर एक नई िदशा मȂ काम करने का जो Ģयत्न िकया है, उससे िकसी भी सरकार को कोई 
नुक़सान नहीं होगा और अगर िकसी सरकार को यह लगता है िक नुक़सान होगा, तो सरकारȗ ने 
अभी तक इसके ऊपर कानून क्यȗ नहीं बनाया?   

मान्यवर, आप देिखए िक बड़े से बड़े जंगल खत्म होते चले जा रहे हȅ। पहले जो जंगल होते 
थे, वे इस Ģकार से होते थे िक जब कभी हम राÎते से जाते थे, तो हमȂ बड़े-बड़े जंगल, बड़े-बड़े 
पहाड़ िदखते थे, लेिकन अब सभी की कटानȂ हो गई हȅ, इसिलए इस पर Ģितबधं लगना बहुत 
आवÌयक है। मȅ सरकार के इस िवधेयक पर अपना पुरज़ोर समथर्न देती हंू िक यह िबल लाकर 
सरकार ने ऐसे लोगȗ के ऊपर उपकार िकया है। मान्यवर पशु-पक्षी बेजुबान होते हȅ, ये बोल नहीं 
सकते, ये अपनी पीड़ा को Ëयƪ नहीं कर सकते, इनकी पीड़ा को अगर िकसी ने समझने का काम 
िकया है तो हमारे यशÎवी Ģधान मंतर्ी Ǜी नरेन्दर्भाई मोदी जी की सरकार ने िकया है, तभी यह 
िवधेयक लेकर हमारी सरकार यहा ंपर उपिÎथत हुई है।  

अभी तमाम लोगȗ ने अपने-अपने भाव को Ģकट िकया, तमाम लोगȗ ने अपनी-अपनी 
िचन्ता को जािहर िकया। मȅ भी भारत की एक िचन्ता को देखते हुए कहना चाहती हंू, मुझे ऐसा 
लगता है िक जब हमारा पयार्वरण सतुंिलत रहता है, जब हमारे पशु-पक्षी, हमारे सारे जानवर 
सही-सही समय पर रहते हȅ तो सब के अपने-अपने फायदे होते हȅ, सब के अपने-अपने नुकसान 
होते हȅ। सरकार िजस तरह से इन बातȗ को लेकर आई है, उसका हमारा सबसे बड़ा फामूर्ला यही 
है िक हम िकसी के अिधकार मȂ कोई कटौती नहीं कर रहे हȅ, बिÊक भारत सरकार एक ऐसा 
कानून बना रही है, िजस कानून के तले सब रहकर अपना काम करȂ और हमारे वन्य जीवȗ का 
सरंक्षण होता रहे, उनका सवंधर्न होता रहे, उनकी Ģजाितया ंबढ़ती रहȂ। कभी-कभी कोई िवदेशी, 
कोई बाहर की Ģजाितया ंहमारे यहा ंआ जाती हȅ, उनसे अगर कभी-कभी कोई सकंट हो जाता है 
तो उसके िलए भी रोकने का एक कारगर उपाय इसमȂ िकया जा रहा है।  

मान्यवर, मȅ िवपक्ष के सभी सािथयȗ से िनवेदन करना चाहती हंू िक मनुÍय तो मनुÍय होता 
है, लेिकन जावनर बेजुबान होता है, वह बोल नहीं पाता, अपनी पीड़ा को Ëयƪ नहीं कर पाता, 
अपनी करुणा को Ģकट नहीं कर पाता, ऐसे जानवरȗ की रक्षा के िलए, ऐसे पशुओं की रक्षा के 
िलए हम सभी लोगȗ को सवर्सÇमित से इस िबल का समथर्न करना चािहए।  इतना ही कहकर मȅ 
अपनी वाणी को िवराम देती हंू।  

पयार्वरण, वन और जलवायु पिरवतर्न मंतर्ी; तथा Ǜम और रोजगार मंतर्ी (Ǜी भपेून्दर्  
यादव): सÇमाननीय उपसभापित महोदय, दो िदन से चलने वाली इस चचार् मȂ सदन के सभी 
सदÎयȗ ने इस िबल के Ģित अपनी सहमित Ëयƪ की, तो सबसे पहले तो मȅ सब सदÎयȗ के Ģित 
आभार Ëयƪ करता हंू िक उन्हȗने बड़े सवंेदनशील िवषय पर अपनी  इस Ģकार की सहमित Ëयिƪ 
की है।  

सबसे पहले िवषय इसी चचार् से ĢारÇभ होना चािहए िक जब हम िवकास की बात करते हȅ 
और िवशेष रूप से वाइÊड लाइफ की बात करते हȅ तो हमारा देश एक ऐसा देश है, जहा ंपर जल, 
जंगल और जमीन एक साथ हȅ। दुिनया मȂ जब हम कहीं भी जाते हȅ, पयार्वरण की वातार्ओं मȂ जाते 
हȅ तो हमारा हमेशा दुिनया के सभी देशȗ से यह कहना होता है िक हमारे जंगल बायोडाइविर्सटी 
की दृिÍट से, सÎंकृित की दृिÍट से, लाइफÎटाइल की दृिÍट से दुिनया के अन्य देशȗ से िभन्न हȅ। 
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इसिलए भारत मȂ िजसे हम वन कहते हȅ, वे साÎंकृितक महत्व के इसिलए भी हȅ िक अभी पाचं साल 
पहले जब य.ूएस. मȂ इंटरनेशनल फॉरेÎट काģंȂ स हुई तो दुिनया ने भी इस बात को Îवीकार िकया 
िक फॉरेÎट पीस के िलए भी है, शािन्त के िलए भी है। भारत ने अपना जो ज्ञान ĢाÃत िकया, िजसे 
हम कहते हȅ िक जंगल मȂ हमारे उपिनषदȗ की, वेदȗ की रचना हुई और इसिलए जो लÇबे समय से 
हमारे लोग इस वन के्षतर् मȂ रह रहे हȅ, उनके अिधकारȗ की रक्षा भी महत्वपूणर् है। मȅ िवषय को यहीं 
से ĢारÇभ करंूगा। मनोज जी ने िवषय को उठाया और अभी सजंय जी ने भी िवषय उठाया। यह 
बात अलग है िक मुझे आज तक समझ मȂ नहीं आ रहा िक मनोज जी ने कल य.ूएस. के राÎते पर 
जाने को क्यȗ कहा, लेिकन हमने जब यह िबल बनाया, हमारे यहा ंपर फॉरेÎट राइट्स एक्ट है, 
हमने कूनो मȂ भी िजनको पुनÎथार्िपत िकया, िवÎथािपत नहीं, हमने पुनÎथार्िपत िकया, लेिकन जब 
पुनÎथार्पना का जो Ģोसेस चलता है, इसमȂ जो हमारी कÇयुिनटीज़ हȅ, फॉरेÎट ड्वेलसर् हȅ, 
टर्ाइबÊस हȅ, इनके िलए हमने इस िबल मȂ क्या Ģोिवज़न िकया "In Section 35 of the principal 
Act, after sub-section (3), the following sub-section shall be inserted, namely, sub-
Section (3B)." हमने इस िबल मȂ क्या Ģोिवज़न िकया है, "Till such time as the rights of the 
affected persons are finally settled under Sections 19 to 26A [both inclusive except 
clause (c) of sub-section (2) of Section 24], the State Government shall make 
alternative arrangements required for making available fuel, fodder and other forest 
produce to the persons affected, in terms of their rights as per the State Government 
records." 

लेिकन उससे पहले हमारा यह जो कहना है िक उनके जो Îथानीय Äयलू, फॉडर, अदर 
फॉरेÎट Ģोǹूस, उनके जो राइट्स हȅ, वे तब तक पूरे माने जाएँगे, जब तक िक उनका पूरे तरीके 
से पुनÎथार्पन न हो जाए।  यह इस िबल की सवंेदनशीलता को िदखाता है।   
 दूसरा, "(2A) Where a community reserve is declared on private land under 
sub-section (1) of section 36C, the community reserve management committee shall 
consist of the owner of the land, a representative of the State Forests or Wild Life 
Department under whose jurisdiction the community reserve is located and also the 
representative of the Panchayat concerned or the tribal community, as the case may 
be."  इसिलए हम जो पुनÎथार्पन चाहते हȅ, हम सबके सहयोग से, सबके िवकास से और सबको 
साथ लेकर चलते हȅ। यही Ģधान मंतर्ी, नरेन्दर् मोदी जी का मंतर् है - "सबका साथ, सबका िवकास, 
सबका िवÌवास, सबका Ģयास"।   
  मȅ िवशेष रूप से सदन की Îटȅिंडग किमटी को भी धन्यवाद देना चाहता हँू।  जब भी िबल 
Îटȅिंडग किमटी के सामने जाता है, सेलेक्ट किमटी के सामने जाता है, तो िनिÌचत रूप से कुछ 
सजेशंस भी आते हȅ, अच्छे इनपुट्स भी आते हȅ, किमटी का िवįडम भी होता है, ÎटेकहोÊडर 
कंसÊटेशन भी होता है और यह आवÌयक है।  यह जयराम जी की किमटी मȂ गया।  जयराम जी ने 
हमȂ तीन िवषय कहे।  उन्हȗने पहला कैिÃटव एिलफȅ ट के िलए कहा; दूसरा, उनका कहना था िक 
हमने Îटेट Îटȅिंडग किमटी को एक्Îटर्ा पावर दी और तीसरा, उनका कहना था िक उन्हȗने िजस 
तरीके से सूची को इस िबल मȂ लगाने को कहा था, उस िहसाब से हमने सूची को नहीं लगाया।  
यहा ँपर बहुत बार हमारी सरकार के िलए और हमारे िलए यह कहा गया िक हम फेडरल Îटर्क्चर 
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को ले रहे हȅ। यह तो वाइÊड लाइफ की पावर ही तब आई, जब 42वा ँअमȂडमȂट आपके समय मȂ 
आया।  आपने Îटेट की पावर लेकर इसको कन्करȂट िलÎट, समवतीर् सूची मȂ िलया। ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी उपसभापित : Ãलीज़, आपस मȂ बात न करȂ।  
 
Ǜी भपेून्दर् यादव: आप भी समझ लȂ।  यह आवÌयकता होती है।  हमारा सिंवधान गितशील सिंवधान 
है।  इसी सदन ने इसी सरकार के नेतृत्व मȂ जीएसटी जैसा िहÎटोिरक लॉ बनाया, िजसमȂ राज्य 
की िवधान सभाएँ और केन्दर् की ससंद ने अपनी पावर एक जीएसटी काउंिसल को दी और देश के 
फेडरिलज्म को, जो कोऑपरेिटव और ģȂ डली सघंवाद है, उसमȂ पिरविर्तत िकया और सहकािरता 
को सहभािगता मȂ पिरविर्तत करके देश को आगे बढ़ने के िलए Ģेिरत िकया।  इसिलए मȅ यह कहना 
चाहता हँू िक अब अगर हम राज्यȗ मȂ ज्यादा पावर देना चाहते हȅ, तो आपको क्या आपिǄ है? 
...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी जयराम रमेश: एक िमनट, यह गलत आग्युर्मȄट है।  एक िमनट, Ãलीज़ आप यीÊड कीिजएगा, 
क्यȗिक आप मेरे आग्युर्मȄट को िट्वÎट कर रहे हȅ। 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: नहीं, मȅ िट्वÎट नहीं कर रहा हँू, मȅ आग्युर्मȄट का जवाब दे रहा हँू। 
 
Ǜी जयराम रमेश: एक िमनट, एक िमनट, Ãलीज़।  देिखए, ईमानदारी से आप सुिनए, जो मȅने 
कहा।  मȅने कहा िक आज एक Îटेट बोडर् ऑफ वाइÊड लाइफ है, उसके कुछ अिधकार हȅ, चीफ 
िमिनÎटर उस Îटेट बोडर् की अध्यक्षता करते हȅ।  अभी आप इस िबल से क्या कर रहे हȅ, उस Îटेट 
बोडर् ऑफ वाइÊड लाइफ की Îटȅिंडग किमटी होगी, िमिनÎटर कन्सन्डर् उसकी अध्यक्षता करȂगे 
और 10 सदÎयȗ की एक सिमित बनाई जाएगी।  उसमȂ सब अफसर हȗगे, सब रबर Îटापं हȗगे!  
मेरी िंचता यह है। आप अिधकार नहीं छीन रहे हȅ, आप Îटेट बोडर् ऑफ वाइÊड लाइफ को कमजोर 
कर रहे हȅ।  आप मुख्य मंतर्ी को हटा रहे हȅ और अपने एक मंतर्ी को वहा ँिबठा रहे हȅ।  आपके नहीं, 
Îटेट के मंतर्ी को िबठा रहे हȅ। हमारा सुझाव यह था िक इस 10 सदÎयȗ वाली सिमित मȂ आप बाहर 
से चार या पाचँ िवशेषज्ञ लाएँ, जो इंिडपȂडȂट एक्सपटर् रहȂ। आप िसफर्  गवनर्मȂट ऑिफिशयल की 
सिमित मत बनाइए। यही आग्युर्मȄट था। आप यह गलत कह रहे हȅ िक हम कहते रहे िक ये 
अिधकार छीन रहे हȅ। 
 
Ǜी उपसभापित: धन्यवाद, माननीय जयराम जी, आपने अपना Ãवाइंट कह िदया।  माननीय मंतर्ी 
जी। 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: माननीय उपसभापित महोदय, हम देश मȂ यह कैसी राजनीितक बहस खड़ी 
करना चाहते हȅ।  जब हम ससंद को पढ़ते हȅ, जब हम ससंदीय परंपराओं को पढ़ते हȅ, तो 
मंितर्मंडल सामूिहकता के आधार पर काम करता है, मुख्य मंतर्ी तो उसका नेतृत्व करते हȅ। देश की 
जनता उनको चुनती है, तो क्या आप देश की जनता मȂ अिवÌवास करते हȅ? क्या देश की जनता 
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ने अपनी बुिǉ क्षमता का पूरा उपयोग करके अपने जन Ģितिनिध का चुनाव नहीं िकया और एक 
दल को सǄा नहीं सȚपी? इसका मतलब यह हुआ िक आप यह मानते हȅ िक अगर िकसी मंतर्ी की 
अध्यक्षता हो गई, तो गलत िनणर्य हो गया। वह जन-Ģितिनिध है, सिंवधान की ओथ ले रहा है, 
ससंद सदÎय की ओथ ले रहा है। हम लोकतंतर् को िकस तरीके से देखना चाहते हȅ? लोकतंतर् मȂ 
जनता के चुने हुए Ģितिनिध को चेयर बनकर काम करने का अिधकार है। हमने राज्यȗ को ज्यादा 
िनणर्य लेने मȂ सक्षम बनाया है, जो सघंवाद को मज़बतू करता है।   

यहा ंमȅ यह भी कहना चाहता हंू, आपने पूछा िक हमने िरिलिजयस परपज़ेज़ के अलावा 
अदर परपज़ेज़ को क्यȗ डाला है? आप को पता है िक इस िबल का जो सेक्शन-38 है, जो 1972 मȂ 
बना था, िजसको आप क्लेम करते हȅ, हम भी कहते हȅ िक वह अच्छा िबल है। 1972 से लेकर अब 
तक उसी िबल से काम चल रहा है।  2004 मȂ आपकी सरकार के रहते हुए हमने अंतरराÍटर्ीय सिंध 
के Ģित आÌवासन भी िदया था। 1976 से हम उसी सिंध के सदÎय हȅ। हम बार-बार कहते रहे िक 
कÎटम ऐक्ट से और बाकी ऐक्ट्स से हम इसको रेगुलेट कर दȂगे, लेिकन हमने रेगुलेट नहीं िकया।  
उन्हȗने 2004 मȂ कहा िक इन सारे ऐक्ट्स की जगह आप सीधा एक एÎटेिÅलÌड िसÎटम लाइए। 
2005 मȂ आपने एÌयोरȂस िदया और उस एÌयोरȂस को पूरा करना एक परÇपरागत चलती हुई 
सरकार का दाियत्व है। उसी दाियत्व को हम पूरा कर रहे हȅ। उसी िबल के सेक्शन-38 मȂ ज़ ूके 
बारे मȂ भी िलखा हुआ है। अगर हम अदर िरिलिजयस परपज़ेज़ नहीं लाएंगे और अपने ही ऐक्ट के 
सेक्शन-38 मȂ हमने जो पावर िकर्एट कर रखी है, उसको भी हम ĢÎतुत नहीं करȂगे अथवा उसका 
कोई अिधकार नहीं रखȂगे, तो हम देश मȂ वन्य जीवȗ का सवंधर्न कैसे करȂगे?  इसको लेकर 
आपकी किमटी की ही िरकमंडेशन है। उसमȂ आपने जो Îपेशलाइज् ़ड वडर् िरकमंड िकया था, उसमȂ 
कहा था िक आज के समय मȂ कई Îपीशीज़ अलग-अलग हȅ। यह हाथी के सÇबन्ध मȂ नहीं है, अन्य 
जीवȗ के सÇबन्ध मȂ है, लेिकन सेक्शन-38 मȂ ऑलरेडी ज़ ूिरकोग्नाइज् ़ड है, उसके पास अथॉिरटी 
है। इस सदन मȂ इस िवषय पर मȅ यह आÌवासन भी देना चाहता हंू िक हम जो भी रूल मेिंकग का 
काम करȂगे, हािथयȗ के पूरे सरंक्षण, सवंधर्न को लेकर ऐक्ट के जो सारे Ģोिवज़सं हȅ, उनके 
अनुसार ही करȂगे। हम कहीं दाएं से बाएं नहीं हȗगे। हमको रूÊस मȂ यह पावर इसिलए है, क्यȗिक ये 
एनेबिंलग रूÊस हȅ। जैसे-जैसे समय और पिरिÎथित बदलती है, ये बदलते रहते हȅ।   िरिलिजयस 
वडर् तो आपकी किमटी ने िरकमंड िकया है और हम उसका भी Îवागत करते हȅ। ...(Ëयवधान)... 
आपके ही सेक्शन-38 मȂ ज़ ूअथॉिरटी आता है, तो क्या हम बाकी के सारे परपज़ेज़ बदं कर दȂ? 
क्या बाकी सबको छोड़ दȂ? ...(Ëयवधान)... 
 तीसरा, मȅ यह सूिचत करना चाहता हंू, इस िवषय को शुरू करते समय माननीय िववके 
तन्खा जी ने कहा था िक इसमȂ थडर् पाटीर् कैसे कोई िशकायत कर सकती है। चूंिक पड़ोसी को 
ज्यादा अच्छे तरीके से पता होता है, इसिलए मȅ यह सूिचत करना चाहता हंू िक अिधिनयम मȂ 
तीसरे पक्ष ǎारा िशकायत करने का Ģावधान पहले से ही मौजूद है। वन्य जीव (सरंक्षण) 
अिधिनयम, 1972 के िकसी भी Ģावधान के उÊलघंन के िलए िकसी भी Ëयिƪ ǎारा अदालत के 
समक्ष, केन्दर् सरकार या राज्य सरकार को अिधिनयम की धारा-55 के तहत, िशकायत दजर् कराने 
के इरादे से, साठ िदनȗ का नोिटस देकर िशकायत दजर् की जा सकती है। जो नई धारा 49-एम है, 
वह भी इस सÇबन्ध मȂ लागू रहेगी।  
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आपने कल कहा था िक हम इसमȂ ईएसज़ेड को लेकर क्यȗ नहीं आए? सुĢीम कोटर् का, 
वन िकलोमीटर का जो जजमȂट है, उसके अनुसार मȅने लगातार कहा है िक सरकार को इस बारे 
मȂ सजं्ञान है। सरकार इस मामले मȂ िरËय ूमȂ भी गई है, क्यȗिक सुĢीम कोटर् के पहले जजमȂट के 
ǎारा ही एक अथॉिरटी बनी थी, एक Ģिकर्या बनी थी, उस Ģिकर्या के ǎारा ही इकोनॉिमक 
सȂिसिटव ज़ोन िडक्लेयर िकए जाते हȅ। आज देश मȂ 670 से ज्यादा इकोनॉिमक सȂिसिटव ज़ोन्स हȅ, 
िजनमȂ से 470 ज़ोन्स का पूरा नोिटिफकेशन हम कर चुके हȅ। सखं्या का आंकड़ा ऊपर नीचे हो 
सकता है, लेिकन लगभग इतनी ही सखं्या है।  

जहा ंतक िबल का सÇबन्ध है, तो जो पयार्वरण सरंक्षण अिधिनयम, 1986 है, उसके तहत 
बनाए गए िनयमȗ के अतंगर्त ही, राÍटर्ीय उǏानȗ और अभयारण्यȗ के आस-पास जो इकोनॉिमक 
सȂिसिटव ज़ोन्स हȅ, जो Ģाकृितक दृिÍट से सवंेदनशील Îथल हȅ, उनको अिधसूिचत िकया जाता है। 
वन्य जीव (सरंक्षण) अिधिनयम के ǎारा इसको सचंािलत नहीं िकया जा सकता, क्यȗिक पयार्वरण 
(सरंक्षण) अिधिनयम इसके ऊपर लागू होता है।  

सर, किनमोझी जी ने यहा ँपर अपना िवषय रखा था। उनका कहना था िक क्या वाइÊड 
लाइफ एक्ट और फॉरेÎट राइट्स एक्ट मȂ आपस मȂ कोई कॉिन्Äलक्ट है, तो कोई कॉिन्Äलक्ट नहीं 
है,  बिÊक इस बार तो फॉरेÎट राइट्स एक्ट मȂ उनके जो राइट्स हȅ, जब तक वाइÊड लाइफ एक्ट 
के अन्तगर्त उनको पुनÎथार्िपत करने की Ģिकर्या पूरी नहीं हो जाती, तब तक हमने उनको सरंिक्षत 
करने के िलए ज्यादा सुिवधाजनक बनाया है।   

महोदय, मȅ सदन मȂ हमारी बीजेडी की Ǜीमती सुलता देव जी को बधाई देना चाहँूगा, 
क्यȗिक कल उनकी मेडन Îपीच थी। मȅ उनको इसिलए भी बधाई देना चाहँूगा िक उन्हȗने मेडन 
Îपीच को बहुत अच्छे तरीके से रखा। हम जानते हȅ िक भारत मȂ जो 17 बायोÎफेयर के्षतर् बने हȅ, 
उनमȂ ओिडशा का जो हमारा सÃतकोसी का एिरया है, वह देश का सबसे सÇपन्न जैव िविवधता का 
के्षतर् है।  मȅ यह मानता हँू िक ओिडशा जैसे Ģदेश मȂ जो ǩमून-एिनमल कॉिन्Äलक्ट है और उसमȂ 
जो हािथयȗ का कॉिन्Äलक्ट है, वह सबसे ज्यादा है।  मȅ यह सूिचत करना चाहता हँू िक सामान्यत: 
हाथी जो चलते हȅ, वे िनिÌचत राÎतȗ के ऊपर चलते हȅ।  िजन राÎतȗ से उनका िनयिमत आना और 
जाना रहता है, उनके बारे मȂ राज्य सरकारȗ को हमारा यह िनदȃश रहता है िक जो हॉटÎपॉट्स हȅ, 
उनकी पहचान करनी चािहए और उनकी अंतरार्ज्जीय आवाजाही को देखना चािहए। उनका जो 
पूरा मूवमȂट होता है, उसमȂ हमारे झारखंड से बगंाल के पुरुिलया, बाकुंरा, मेिदनीपुर होते हुए 
ओिडशा मȂ हािथयȗ का पूरा रूट है।  ...(Ëयवधान)... नॉथर् बगंाल मȂ भी है, Ãलस झारखंड मȂ भी है।  
हमारे जयराम जी तो पूरा उस जंगल मȂ, उधर से खरÎवा,ं सराइकेला होते हुए सारंडा के जंगल मȂ 
मोटरसाइिकल पर घूमे हȅ।  उस जंगल को हमने भी देखा है, हािथयȗ के रूट को भी हमने देखा है।   
उस नाते भारत सरकार ने 2017 मȂ िदशािनदȃश जारी िकये थे।  इसके िलए अंतरार्ज्जीय समन्वय 
सिमित बनाने की बात है, क्यȗिक जब तक हम उनको रूट पर नहीं रोकȂ गे, तो िफर उनके उन 
गावँȗ मȂ आकर उत्पात मचाने का िवषय रहेगा।  फरवरी, 2021 और जून, 2022 मȂ भी िफर से हम 
लोगȗ ने ǩमून-एिनमल कॉिन्Äलक्ट के मामले मȂ गाइडलाइन िनकाली थी।   

केरल के हमारे िमतर् जॉन जो कह रहे थे, तो ऐसा नहीं है िक मȅने कभी ऐसा कहा िक 
टाइगर का क्या होगा, हमारा तो सबको बचाकर रखने का िवषय है।  लेिकन मȅ हमारे केरल के 
सासंदȗ को कहना चाहता हँू और मȅ बार-बार कहता हँू िक वहा ँपर आपकी सरकार है, वाइÊड 
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लाइफ एक्ट का सेक्शन 11(बी) है।  माननीय उपसभापित जी, चूिँक यह िवषय बार-बार आता है, 
इसिलए मȅ इसे पढ़ना भी चाहता हँू : "(b) the Chief Wild Life Warden or the authorised 
officer may, if he is satisfied that any wild animal specified in Schedule II, Schedule III, 
or Schedule IV, has become dangerous to human life or to property, including 
standing crops on any land, or is so disabled or diseased as to be beyond recovery, 
by order in writing and stating the reasons therefor, permit any person to hunt such 
animal or group of animals in a specified area or cause such animal or group of 
animals in that specified area to be hunted." तो आपको पूरे राज्य मȂ विर्मन बोर करने की 
क्या जरूरत है?  िजस के्षतर् मȂ नुकसान है, आपको पावर है।  फरवरी, 2021 और जून, 2022 मȂ 
हमने गाइडलाइन िनकाली है।  केरल सरकार ने 11 बार उसका Ģयोग िकया है।  आप बार-बार 
इस िवषय को उठा कर लोगȗ की सेवा नहीं करते, आप राजनीितक िवषय क्यȗ बनाते हȅ?  मȅ यह 
कहना चाहता हँू, ...(Ëयवधान)... मȅ यह कहना चाहता हँू िक जो अिधकार आपके अन्तगर्त है, 
िजस अिधकार के िलए हमने गाइडलाइन िनकाल रखी है, िजस अिधकार को हमने कानून के 
ǎारा दे रखा है, आप उस अिधकार का Ģयोग नहीं करते।  राज्य की जनता को भी हम कहते हȅ िक 
क्यȗ आप उसका Ģयोग नहीं करते, जब सरकार की गाइडलाइन है?  केवल हमȂ भाषण देना है! 
केवल हमȂ िकसी भी िवषय को गुमराह करना है! ...(Ëयवधान)... 

 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, it is a cumbersome process.  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Dr. John, please.  ...(Interruptions)...  
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव :  इसिलए मȅ यह कहना चाहता हँू ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित :  माननीय मंतर्ी जी, आप Ãलीज़ चेयर को एडेर्स कीिजए।  
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: माननीय उपसभापित जी, इसिलए मेरा माननीय सदÎयȗ से यह कहना है िक 
हमारा जो मुख्य िवषय है, वन्य जीवȗ का भी सरंक्षण होना चािहए, Îथानीय समुदायȗ का भी 
सरंक्षण होना चािहए और हमारे जो समुदाय लÇबे समय से वहा ँपर रहते आ रहे हȅ- उसका Ģे 
एिरया, जो हमारे ĢफुÊल पटेल जी ने अपने भाषण मȂ कहा, िनिÌचत रूप से जो भी जंगल है, 
उसके Ģे एिरया की हम सबसे पहले जाकर िचन्ता करते हȅ।  हम जब भी वाइÊड लाइफ मȂ जाकर 
वन अिधकािरयȗ के साथ कोई भी मीिंटग करते हȅ, तो हम सबसे पहले Ģे एिरया देखते हȅ। आप यह 
मान कर चिलए िक जंगल मȂ टाइगर रहेगा, लॉयन रहेगा, चीता रहेगा, तभी सतुंलन रहेगा। अगर 
जंगल मȂ सभी वन्य जीव रहȂगे, तभी वहा ँका सतुंलन रहेगा। यह नेचर का िसǉातं है। यह Ģकृित 
का िसǉातं है और जो Ģकृित का िसǉातं है, हमȂ उसके िहसाब से ही उसकी ËयवÎथा बना कर 
रखनी चािहए। हमारे अिधकारी उसमȂ पूरे तरीके से लगे हुए हȅ।  
 अयोध्या रामी रेƿी जी ने उÊलेख िकया िक कुछ Ģजाितया ँअनुसूिचयȗ से गायब हȅ। इस 
सबंधं मȂ मȅ यह बताना चाहता हँू िक अनुसूिचयȗ मȂ सशंोधन करने तथा उसमȂ Ģजाितयȗ को जोड़ने 
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की शिƪ केन्दर् सरकार के पास है। मȅ यह बताना चाहता हँू िक हमारे देश मȂ बहुत अच्छे 
इंिÎटǷूट्स हȅ। जयराम जी भी पयार्वरण मंतर्ी रहे हȅ, इनका भी अच्छा योगदान रहा है। हमारे देश 
मȂ इस के्षतर् मȂ बहुत अच्छे इंिÎटǷूट्स हȅ। वाइÊड लाइफ इंिÎटǷूट ऑफ इंिडया 
(डÅÊयआूईआई) है, जेडएसआई है, बीएसआई है, फॉरेÎट मनेैजमȂट को लेकर आईआईएफएम 
है। ये दो-तीन इंिÎटǷूट्स तो लगभग सौ साल पुराने हो गए हȅ और इनके पास जो सगंर्ह है, जो 
कलेक्शन है, जो िवįडम है, अभी कोयÇबटूर मȂ एगर्ो फॉरेÎटर्ी मȂ टर्ी जेनेिटक्स को लेकर अच्छे 
काम कर रहे हȅ। आईसीएफआरई जैसा बड़ा इंिÎटǷूट इस देश के पास है। हमारे ये सारे 
साइंिटÎट्स इसका मूÊयाकंन करते हȅ, समीक्षा करते हȅ और उसके िहसाब से ही हम इनको 
जोड़ने का काम करते हȅ।  

जी.के. वासन जी ने भी इस िडबेट मȂ भाग िलया और उन्हȗने भी विर्मन वाला िवषय उठाया 
और यह ÎपÍटीकरण चाहा िक इसको िकस Ģकार से विर्मन घोिषत िकया जा सकता है। मेरा यह 
मानना है िक डा. जॉन िĤटास और वासन जी ने जो िवषय उठाया, मȅने उसका िवÎतार से जवाब 
िदया है। हम एकदम से िकसी Ģजाित को पूरे राज्य से खत्म कर दȂ, जब पिर्टकुलर एिरया मȂ 
आपके पास पावर है, आपके पास अिधकार है, आप एक पिर्टकुलर जानवर को भी घोिषत कर 
सकते हȅ और एक गर्ुप को भी घोिषत कर सकते हȅ। अगर कोई कर्ॉÃस को नुकसान पहँुचाता है, तो 
उसको भी हमने सपंिǄ के अंतगर्त माना है। मेरा ऐसा मानना है िक राज्य सरकारȗ को अपनी 
िवįडम, नीित-िनणर्य के साथ और सबसे ज्यादा अपनी गरीब जनता के हक मȂ त्विरत रूप से 
िनणर्य लेना चािहए। िनणर्य लेने के िलए सरकारȂ चला करती हȅ, जैसे िक केन्दर् सरकार िनणर्य 
लेकर िदखाती है। आपको भी इसका अनुकरण करना चािहए।  

अिनल Ģसाद हेगडे जी ने फसल नुकसान के सबंधं मȂ िवषय उठाया। इस सबंधं मȂ मȅ यह 
बताना चाहता हँू िक मनै-एिनमल कॉिन्Äलक्ट मȂ केवल मनुÍय के िलए ही नहीं, बिÊक फसल के 
नुकसान के िलए भी हमने पूरी एडवाइज़री जारी की है। जोस के. मिण जी के िवषय दावा 
न्यायािधकरण के सबंधं मȂ मȅ सूिचत करना चाहता हँू िक उसमȂ भी अगर िकसी Ëयिƪ की मृत्यु 
होती है या चोट लगती है, तो इसके िलए हमने अपनी एडवाइज़री मȂ पूरी रािश देने की ËयवÎथा 
भी की है। कनकमेदला रवींदर् कुमार जी ने अपने िवषय को रखते हुए पालतू और बदंी हािथयȗ को 
एक अलग Ǜेणी मȂ शािमल करने के िलए सूिचत िकया है। उन्हȗने कहा है िक बदंी पशुओं को 
अलग से रखा जाए। मुझे लगता है िक इसकी कोई आवÌयकता नहीं है, क्यȗिक हमने इस एक्ट मȂ 
इस सबंधं मȂ Ģावधान िकया है।  

महोदय, मȅ आपके समक्ष यह कहना चाहता हँू िक हमारी सरकार पूरे तरीके से इस बात के 
िलए Ģितबǉ है िक देश मȂ वन्य के्षतर्ȗ का दायरा बढ़े। मȅ वन्य के्षतर्ȗ को बढ़ाने के सबंधं मȂ कुछ तथ्य 
आपके सामने रखना चाहता हँू। ...(Ëयवधान)... बहुत सारे सदÎयȗ ने यह कहा है िक हम अंधाधंुध 
परिमशन दे रहे हȅ, िबना देखे हुए परिमशन दे रहे हȅ। कुमार केतकर जी कह रहे थे िक सरकार पूरे 
तरीके से जंगलȗ को कटवा रही है। मȅ यह बताना चाहता हँू िक देश मȂ सâ 2004 से 2014 तक, 
यानी दस सालȗ मȂ 2,26,682 हेक्टेयर जंगल डायवटर् हुआ। इसका औसत Ģित वषर् 22,668 
हेक्टेयर हुआ। हमारी सरकार के समय मȂ, यानी 2014 से 2022 तक 1,30,703 हेक्टेयर जंगल 
डायवटर् हुआ, िजसका वािर्षक औसत िपछले दस साल के वािर्षक औसत से कम है, यानी यह 

[ 8 December, 2022 ] 111



16,337 हेक्टेयर है। इस Ģकार से हमने कम जंगल डायवटर् िकया और देश का ज्यादा िवकास 
िकया।  

मȅ यह भी कहना चाहता हँू िक जो कÇपनसेटरी अफॉरेÎटेर्शन है, अगर 10 सालȗ का औसत 
देखा जाए, तो वह केवल 28,372 हेक्टेयर था और अगर एनुअली देखा जाए तो वह बढ़कर 
37,845 हेक्टेयर हुआ है।  इस तरह, देश मȂ हमारा जो गर्ीन कवर बढ़ाने का किमटमȂट है, उसको 
भी हमने बढ़ाने का Ģयास िकया है।   

राकेश िसन्हा जी ने हमारी इकोनॉमी, ईकोलॉजी और एन्फोसर्मȂट के िवषय को कहा और 
िनिÌचत रूप से देश मȂ इनको बढ़ाने की बहुत आवÌयकता है।  ĢफुÊल पटेल जी ने भी एक बात 
यह कही िक नेशनल हाइवेज़ और राÎतȗ के िवषय मȂ डÅÊयआूईआई के साथ िमलकर काम िकया 
जाना चािहए।  जयराम जी को भी पता है िक हमने कुछ अच्छे िडज़ाइन भी बनाए हȅ और देश मȂ 
पहला अच्छा Ģयोग पȂच मȂ तब हुआ था, जब हम ऊपर से हाइवे को लेकर गए थे।  अभी अलवर मȂ 
सिरÎका के पास भी एक ऐसा अध्ययन चल रहा है, तािक उसके नीचे जानवरȗ का जो एिरया है, 
वह भी िडÎटबर् न हो। सबसे बड़ी बात यह है िक आप िजतना वन्य के्षतर् मȂ जाते हȅ, उतना ही 
आपको Ģकृित के Îवभाव को जानने का, सीखने का अवसर िमलता है।  हमने उसको इस Ģकार 
से िडज़ाइन िकया है िक हमारा पूरा Äलोरा और फॉना अËयविÎथत न हो।  हमने अभी  नेशनल 
वाइÊड लाइफ बोडर् मȂ यह भी कहा है िक जो तार िनकाले जाते हȅ या बाकी भी जो उपयोग िकया 
जाता है, उसके जो िमिटगेशन मेज़सर् हȅ, उनमȂ क्या तरक्की हुई, उसकी िरपोटर् भी हमने मागँी है, 
तािक जंगल के कÇपनसेटरी अफॉरेÎटेर्शन के िलए हमने जो लÑय तय िकए थे, उन लÑयȗ को पूरा 
िकया गया है या नहीं िकया गया है, यह पता चल सके और हमारी सरकार उसके िलए भी पूरे 
तरीके से Ģितबǉ है। हमने रेलवे, डÅÊयआूईआई और पयार्वरण मंतर्ालय के साथ बठैक की है।  
हमने देश मȂ 1,800 िकलोमीटर के एक ऐसे के्षतर् की पहचान की है, जहा ँसे हािथयȗ के अिधकतम 
िनकलने का राÎता है। उनके िडज़ाइन को लेकर डÅÊयआूईआई ने अपने कुछ सजेशंस िदए, रेलवे 
ने कुछ जगहȗ को Ģयोग के तौर पर भी आगे बढ़ाने की बात कही है। 

सुिÍमता जी ने अपने िवषय को रखते समय यह कहा िक हम बायोलॉिजकल डाइविर्सटी 
एक्ट मȂ सशंोधन क्यȗ नहीं ले आए?   हम नगोया Ģोटोकॉल मȂ एक अलग सिंध के नाते उस िवषय 
को करते हȅ। बायोलॉिजकल डाइविर्सटी मȂ सबसे बड़ा िवषय यह है िक जो वÊनरेबल कÇयुिनटी है, 
िजनके एबीएस राइट्स हȅ, वे एबीएस राइट्स उनको एÌयोर होकर कैसे िमलȂ, सरकार उसके 
िलए पूरी तरह से Ģितबǉ है।  हमारा यह जो वाइÊड लाइफ का एक्ट है, यह अलग संिध से है।  
इन दोनȗ मȂ कुछ समानता है, लेिकन कुल िमलाकर दोनȗ के के्षतर् अलग-अलग हȅ और इसिलए 
उसमȂ पेटȂट, कॉपीराइट और बाकी चीज़Ȃ ज्यादा हȅ। अगर वाइÊड लाइफ एक्ट मȂ देखा जाए तो 
जंगली जीवȗ का सरंक्षण, उनका अवैध Ëयापार, ये ज्यादा हȅ। इस Ģकार, दोनȗ मȂ समानता होते 
हुए भी इन दोनȗ का कायर् के्षतर् अलग-अलग है।  

इसी के साथ, इंदु गोÎवामी जी, अÅदुल वहाब जी, कामाख्या Ģसाद जी और िĢयंका जी ने 
यह िवषय उठाया था िक गुरुगर्ाम मȂ अरावली को लेकर हम क्या कर रहे हȅ? मȅ आपको बताना 
चाहँूगा िक अरावली को लेकर हिरयाणा सरकार ने जमीनȗ का अिधगर्हण िकया है और इस पूरे 
ज़ोन को हम िकस Ģकार से हरा-भरा रखȂ, इसके िलए भी Ģयास िकया जा रहा है, क्यȗिक िदÊली 
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मȂ राजÎथान के थार के मदैानȗ से जो हवा आती है या जो रेत आती है, उसके िलए भी अरावली 
एक बड़ी भिूमका िनभाता है।  उस पर िनिÌचत रूप से काम चल रहा है। 

 शंभ ूशरण जी, सजंय जी और सीमा िǎवेदी जी ने भी अपने िवषय रखे और अन्य सदÎयȗ 
ने भी अपने िवषय रखे हȅ।  मेरा यह मानना है िक िनिÌचत रूप से िबल को रखते समय सदन का  
कंसȂसस लेना जरूरी है, िफर भी जयराम जी, आपने जो आशंकाएँ जताई हȅ, उन पर मȅ आपको 
आÌवासन देता हँू िक इसके िलए िनयमȗ मȂ ज्यादा ËयवÎथा है, क्यȗिक  ऑलरेडी सेक्शन 38 का 
भी पालन करना है,  उसको भी हम सरंिक्षत करके रखना चाहते हȅ। 

 
DR. M. THAMBIDURAI: About Jallikattu.   
 
Ǜी भपेून्दर् यादव: जÊलीकƺू िनिÌचत रूप से तिमलनाडु की हमारी एक साÎंकृितक परÇपरा और 
उसका िहÎसा है। उसके बारे मȂ न्यायालय के भी िनणर्य हȅ। हमारा मानना है िक इसमȂ िनणर्यȗ का 
भी पालन होना चािहए और उसके साथ-साथ परÇपरा और सÎंकृित का भी पालन होना चािहए,  
इन दोनȗ मȂ समन्वय बनाकर रखा जाना चािहए। 
   मेरा इस सदन से अनुरोध रहेगा िक यह एक सवंेदनशील िवषय था, िजस पर Ģकृित, 
जनजीवन, जंगल और सबके बारे मȂ हम लोगȗ ने बड़ी सवंेदना के साथ अपने िवषय रखे हȅ। मȅ कल 
के अपने िवषय को दोहराना नहीं चाहता हँू। भारत ने इस बार CITES मȂ िजस Ģकार से उपलिÅध 
हािसल की है, आने वाले समय मȂ भी जब हम दुिनया मȂ पयार्वरण की बात करते हȅ और माननीय 
Ģधान मंतर्ी जी की एन्वायनर्मȂटल ģȂ डली लाइफ Îटाइल 'िमशन लाइफ' की बात करते हȅ, तो हमȂ 
यह भी देखना चािहए िक उसमȂ इस देश का जंगल भी सुरिक्षत रहे।  

इसके साथ-साथ, मȅ अपनी बात को अंितम रूप देते समय यह कहना चाहँूगा िक बहुत 
सारे लोगȗ ने बड्सर् की बातȂ कीं और उसके िलए हमारे देश के वेटलȅड्ज़ बहुत महत्वपूणर् हȅ। एक 
रामसर टर्ीटी है, िजसके अंतगर्त ऐसे वेटलȅड्ज़, िजनको आप अंतरार्Íटर्ीय दजार् िदलाकर सरंिक्षत 
करना चाहते हȅ...भारत की आज़ादी के 75वȂ वषर् मȂ देश की 75 वेटलȅड्ज़ अब हमारी रामसर 
साइट्स मȂ हȅ, जो हम सब लोगȗ के िलए गौरव का िवषय है। बहुत-बहुत धन्यवाद। 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: The question is: 
 

"That the Bill further to amend the Wild Life (Protection) Act, 1972, as passed 
by Lok Sabha, be taken into consideration." 

 
The motion was adopted. 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: We shall now take up Clause-by-Clause consideration of 
the Bill.   

Clauses 2 to 10 were added to the Bill. 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: In Clause 11, there is one Amendment (No.1) by Dr. John 
Brittas.  Are you moving the Amendment?  
 

CLAUSE 11- AMENDMENT OF SECTION 29 
 

DR. JOHN BRITTAS (Kerala): I am moving the Amendment. It is to retain the status 
quo of State Board. Sir, I move: 
 
1. That at page 3, line 28, be deleted. 

 
The question was put and the motion was negatived. 

Clause 11 was added to the Bill. 
Clauses 12 to 26 were added to the Bill. 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: In Clause 27, there is one Amendment (No.2) by Dr. John 
Brittas.  Are you moving the Amendment? 
 

CLAUSE 27- AMENDMENT OF SECTION 43 
 

DR. JOHN BRITTAS: Sir, I move: 
 
2. That at page 5, clause 27 be deleted. 

 
The question was put and the motion was negatived. 

Clause 27 was added to the Bill. 
Clauses 28 to 37 were added to the Bill. 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: In Clause 38, there is one Amendment (No.3) by Dr. John 
Brittas.  Are you moving the Amendment? 
 

CLAUSE 38-AMENDMENT OF SECTION 62 
 

DR. JOHN BRITTAS : I am moving it.  It is to empower the States to declare a vermin. 
Sir, I move: 
 

3.  That at page 13, for lines 2 and 3, the following be substituted, namely,:- 
 

"(a) for the words and figures "The Central Government may, by notification,  
declare any wild animal other than those specified in Schedule I and Part II of 
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Schedule II" the words and figures "The Central Government or the State 
Government, as the case may be, may, by notification, declare any wild animal 
specified in Schedule II" shall be substituted;". 

 
The question was put and the motion was negatived. 

Clause 38 was added to the Bill. 
Clauses 39 to 41 were added to the Bill. 

Clause 1, the Enacting Formula and the Title were added to the Bill. 
 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Shri Bhupender Yadav to move that the Bill be 
passed. 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव : माननीय उपसभापित महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू : 
 
             िक िवधेयक को पािरत िकया जाए। 
  

The question was put and the motion was adopted. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now the next Business is the Energy Conservation 
(Amendment) Bill, 2022.  Shri Raj Kumar Singh to move a motion for consideration of 
the Energy Conservation (Amendment) Bill, 2022. 
 

The Energy Conservation (Amendment) Bill, 2022 
 

THE MINISTER OF POWER; AND THE MINISTER OF NEW AND RENEWABLE 
ENERGY (SHRI RAJ KUMAR SINGH): Sir, I move: 
 

"That the Bill further to amend the Energy Conservation Act, 2001, as passed 
by Lok Sabha, be taken into consideration." 
 
Ǜी उपसभापित: माननीय मंतर्ी जी, यिद आप कुछ बोलना चाहते हȅ तो इस िबल के सबंधं मȂ बताएं। 
 
Ǜी राज कुमार िंसह: उपसभापित जी, बीते कुछ दशकȗ से पयार्वरण मȂ िडिटिरओरेशन की िंचता 
पूरी दुिनया को सताती रही है। इसके िलए कई सारे काɏेंन्सेज़ हुए-जैसे क्योटो  हुआ, उसके बाद 
CoP - जो काɏेंन्स ऑफ पाटीर्ज़ for combating climate change के अतंगर्त काɏेंन्स ऑफ िद 
पाटीर्ज़ है, की बठैकȂ  हुईं। इन सभी बठैकȗ मȂ िविभन्न देशȗ ने अपने एिमशन्स को कम करने के 
िलए, एनजीर् टर्ािंज़शन करने के िलए और क्लाइमेट चȂज को कम करने के िलए किमटमेन्ट्स 
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